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Пишу и плачу. Но все равно пишу. Хотя знаю 
точно — будут бить. Долго и больно. Но истина до-
роже. Итак: начались летние каникулы в школе — и 
они... недопустимо для сегодняшнего времени 
длинные. Это кощунство в наши дни — отдыхать 
летом детям 90 дней.

Объясню почему. Во-первых, изменилась 
школьная программа. Никто не может сказать 
доподлинно, в чем именно. Вроде программы 
прежние. Но я вам скажу — в чем. Изменилась в 
отношении к успеваемости. Раньше тоже были 
троечники, но у них было будущее. Было: «ничего 
страшного, пойдешь в техникум, потом поступишь 
в институт на вечернее отделение». В недавнем 
прошлом считалось, что «троечник тоже человек!». 
Сегодня троечник — не человек, он — лузер. Он 
— «ну ты тупой!», он — «ты же позоришь школу!», 
он — «где мы возьмем тебе деньги на платное 
образование»? Низкая успеваемость сегодня как 
минимальная зарплата — жить с горем пополам 
можно, но уже как-то и не хочется... Поэтому тро-
ечником быть куда сложнее, чем отличником. Во 
всяком случае, в психологическом плане. Притом 
их становится все больше и больше. 

Вопреки распространенному желанию найти 
во всем виноватых на стороне я не скажу, что в 
этом виноваты школы. Нет! Хорошие у нас школы. 
Все там есть: и нулевые уроки, и послеурочные 
пересдачи, и «придешь в субботу», и «напишешь 
на эту тему реферат». Все в школах есть — только 
у школьников сил на «все это» зачастую нет. Они к 
концу года уже как ватные — на 
автомате сдал, на автомате на-
писал и дальше, дальше... 

Читайте 2-ю стр.
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Если вы все еще думаете, что лучшая смотровая площадка Москвы 
находится на Воробьевых горах или в панорамном кафе какой-нибудь вы-
сотки, — вы определенно отстали от жизни! Теперь любой желающий может 
окинуть взглядом центр столицы, причем с орлиной точностью, различая 
мельчайшие детали. Вечером в первый летний день открылся обновленный 
макет города масштабом 1:400. «МК» узнал интересные подробности у 
руководителя макетной мастерской Сергея Подъемщикова.

Читайте 3-ю стр.
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АКЦИЯ «МК»  
В ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ 

ПОДМОСКОВЬЯ
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«ИСЛАМСКОЕ ГОСУДАРСТВО»: 
СКРЫТАЯ И ЯВНАЯ УГРОЗА
Директор Института востоковедения 
РАН Виталий Наумкин — об 
опасности, которую представляет эта 
террористическая группировка для 
России

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

БРАТ НАТАЛЬИ ЛАГОДЫ СЕРГЕЙ:  
«ОТ НАШЕЙ СЕМЬИ СМОГЛА ПОПАСТЬ  

НА ПОХОРОНЫ ТОЛЬКО СЕСТРА ИРИНА»

Корреспондентам «МК» удалось свя-
заться по телефону с братом Натальи Лаго-
ды — Сергеем. 

— Как вы узнали о кончине Натальи?
— моему отцу позвонила тетя Виталия, мужа 

Натальи, которая проживает в луганске.
— Названа ли причина смерти? Занимают-

ся ли местные правоохранители расследова-
нием ее гибели?

— Первоначальная версия — остановилось 
сердце из-за передозировки алкоголя. В четверг 
Наталья плохо себя чувствовала, плакала. ее му-
чили старые травмы после операции. ей нужна 
была скорая медицинская помощь. Вместо этого, 
скорее всего, ей залили водки, а не дали таблеток. 
Она уснула и больше не проснулась.

— Наталья умерла в гараже?

— Да.
— Когда вы в последний раз общались с 

сестрой?
— Последний раз я разговаривал с сестрой 4 

марта, в день ее рождения.
— Вам не показалось, что она была взвол-

нована или обеспокоена чем-то?
— ее голос звучал очень озадаченно, как будто 

ей было совсем не до веселья.
— Как считаете, супруг Натальи Виталий 

мог способствовать ее удрученному состоя-
нию? Есть информация, что именно из-за него 
Наталья проживала в ужасных условиях.

— Действительно, сестра вместе с Виталием 
проживали в гараже, практически на цементе. Ниже 
уже некуда. Ну только если подвал. 
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В День защиты детей пришла радостная 
новость: мэр подмосковного городка Ро-
шаль заключил мировое соглашение с семьёй 
мальчика-инвалида. 

Прежде сообщалось, что мэр заступился 
за своего сына: схватил 10-летнего обидчика 
за ухо, повалил, ударил ногой. Сообщалось 
про состояние алкогольного опьянения и про 
то, что возбуждается уголовное дело. Сам 
мэр алексей артюхин уверял, что и пальцем 
не трогал... И вот недели не прошло — ми-
ровое соглашение. И глава Подмосковной 
общественной палаты публикует фото: мэр, 
небитый ребёнок и мама небитого ребёнка.

Но если не бил — о чём мировая и 
зачем?

И не написана ли там сумма прописью?

Достоевский в романе «Братья карама-
зовы» (который все граждане России проходят 
в школе!) описывает разговор оскорблённого 
ребёнка со своим униженным отцом: 

«Папа, говорит, папа! — глазёнки, 
вижу, у него сверкают. — Не мирись с ним, 
папа, не мирись. Школьники говорят, что 
он тебе десять рублей за это дал». — «Нет, 
говорю, Илюша, я денег от него не возьму 
теперь ни за что». Так он и затрясся весь, 
схватил мою руку в свои обе ручки, опять 
целует. — «Папа, говорит, папа, вызови его 
на дуэль, в школе дразнят, что ты трус и не 
вызовешь его на дуэль, а десять рублей 
у него возьмёшь». — «На дуэль, Илюша, 
мне нельзя его вызвать», — отвечаю я... 
Выслушал он: — «Папа, спрашивает, папа, 
ведь богатые всех сильнее на свете?» — 
«Да, говорю, Илюша, нет на свете сильнее 
богатого». 

Читайте 5-ю стр.

ПОПЫТКА ПРОТИВ ПЫТКИ

 Это тот случай, когда молчать нельзя. 
Промолчим — и кровь-боль-смерть тысяч 
людей будет на нашей совести. Мы не 
промолчали, и нас услышали. Депутаты 
пообещали, что не допустят принятия 
одного из самых страшных за современ-
ную историю законопроектов. Речь о том 
самом документе, который был внесен в 
Госдуму на прошлой неделе. Правоза-
щитники уже назвали его «лицензией на 
убийство». Фактически правительство 
предложило относиться к арестантам как к 
скоту, разрешая надзирателям применять 
спецсредства и силу за любое нарушение 
правил внутреннего распорядка. В случае 
одобрения документа бить заключенного 
можно будет, например, за незастегнутую 
пуговицу или за то, что он не сделал с 
утра зарядку. 

«МК» вместе с правозащитниками устроил 
акцию в защиту заключенных в Госдуме 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

ПОСЛЕДНИЙ ШАНС 
НА МОДЕРНИЗАЦИЮ

Валерий ЗУБОВ, 
депутат Госдумы,

«Тревога! Из окна 
квартиры на 3-м эта-
же выпрыгнул лео-
пард! Он бегает по 
дворам на Шелепи-
хинской набережной». 
Таким сообщением в 
понедельник днем 
СМИ переполошили 
жителей столицы. 
«МК» принял участие 
в охоте на пятнистого 
непоседу. 

Читайте 8-ю стр.

Репортер 
«МК» принял 

участие 
в поимке 
леопарда

Александр МИНКИН

Сын певицы Дмитрий Фисак живет в Тамбове,  
он подтвердил, что его мать умерла своей смертью 

В Луганске похоронили 
популярную в 90-е годы 
41-летнюю певицу Наталью 
Лагоду, известную по 
песням «Маленький Будда», 
«Марсианская любовь»,  
«Наша любовь».

Жители столицы смогут окинуть 
взглядом весь центр, не сходя с места 

ЖИРАФ БОЛЬШОЙ, ЕГО ВИДНЕЙ
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НАКАНУНЕ 90-ЛЕТИЯ 
ВЕРА ВАСИЛЬЕВА СТАЛА 
ГОЛЛИВУДСКОЙ ДИВОЙ
Звезда сцены – «МК»: «У меня не 
получается быть комической старухой»

АВТОМОБИЛЬ ПЕРЕСЧИТАЛ 
МОСКВИЧУ ПАЛЬЦЫ НА РУКАХ

Девять сломанных пальцев 
у мужчины пришлось «чинить» 
на днях травматологам одной 
из клиник на северо-востоке 
столицы. Москвич умудрился 
сломать их, пытаясь остано-
вить свой автомобиль. 

Как сообщил «МК» врач-
травматолог Игорь Киреев, 
ЧП произошло, когда 37-лет-
ний житель Погонного проезда 
вернулся с работы на своей 
иномарке. Мужчина припар-
ковал ее во дворе и когда уже 
уходил, обратил внимание, 
что одно из задних колес не-
много приспущено. Москвич 
присел на корточки и начал 
ощупывать резину. Внезапно 
автомобиль тронулся назад: 
позже выяснилось, гражда-
нин забыл поставить его на 
ручной тормоз. Мужчина по-
пытался остановить двигаю-
щееся колесо. Это привело к 
тому, что ему переехало обе 
ладони. Руки москвича прон-
зила острая боль. Он с трудом 

добрался до своей квартиры 
и даже не смог нажать на 
дверной звонок, а стучал по 
двери ногой. Чтобы не ожи-
дать приезда «скорой», жена 
гражданина отвезла его в одну 
из местных клиник. Постра-
давшему сделали рентген, и 
выяснилось, что у него сло-
маны девять пальцев. Уцелел 
только один — большой палец 
на левой руке. А на безымян-
ном пальце левой руки и вовсе 
оказался открытый перелом. 
Над ладонями гражданина 
врачи трудились около двух 
часов. Они аккуратно сшили 
ткани на безымянном пальце, 
а после им пришлось нало-
жить гипс на каждый палец. 
В таком состоянии пациенту 
предстоит пробыть около ме-
сяца. Медики не уверены, что 
пальцы смогут двигаться как 
раньше. В любом случае мо-
сквичу придется заниматься 
специальной гимнастикой для 
ладоней. 

СОН ВОДИТЕЛЯ СТОИЛ ЖИЗНИ ТРЕМ ПАССАЖИРАМ?
Невнимательность водите-

ля — такая предварительная 
причина ночного ДТП на Ки-
евском шоссе, где на пустой 
дороге минивэн столкнулся 
с мини-грузовиком и легко-
вушкой. Жертвы — в основ-
ном пассажиры минивэна 
— граждане Киргизии.

Как стало известно «МК», 
виновник ДТП — 23-летний 
водитель минивэна «Тойота-
Алпарт» Тимур Масалиев 
(гражданин Киргизии). Вече-
ром в воскресенье Масалиев 
развозил работников (они 
трудятся на разных обслу-
живающих предприятиях) по 
домам. В районе полуночи на 
22-м километре Киевского 
шоссе он столкнулся с мини-
грузовиком — автовышкой 
«Хенде», принадлежащей 
«Московской объединенной 
энергетической компании». 
Минивэн перевернулся, а че-
рез некоторое время в авто-
вышку влетела легковушка 

ВАЗ-2114. 
Больше всего досталось 

пассажирам минивэна. На 
месте скончались три чело-
века — 37-летняя Вероника 
Аветисян, 39-летняя Ети-
борхон Искакова, 20-летний 
Шухрат Шерамиев. Осталь-
ных — 47-летнюю Вилорам Ис-
маилову и самого виновника 
аварии — развезли по боль-
ницам. Масалиев отделался 
сотрясением мозга.

Несильно травмировался 
39-летний водитель автовыш-
ки Николай Якушев (госпита-
лизирован в Склиф с сотрясе-
нием мозга).

— Он вез мастера Констан-
тина Шашкова на осмотр 
ночного горения на Калуж-
ском шоссе, — рассказали 
сотрудники компании поли-
цейским. — Наша машина не 
меняла лампы освещения, как 
почему-то пишут некоторые 
СМИ, а двигалась. Как во-
дитель минивэна не заметил 

автовышку — непонятно. Ни-
колай Алексеевич думает, что 
он заснул за рулем.

Третий участник аварии — 
водитель ВАЗ-2114, уроженец 
Ростовской области 30-лет-
ний Павел Ващюк, — не по-
страдал.

По предварительной вер-
сии, ДТП случилось из-за не-
внимательности Масалие-
ва. Возможно, он провел за 
рулем больше времени, чем 
положено по нормативам. В 
тот день дорожные условия 
были хорошими. Пока сле-
дователи проводят проверку, 
возможно, будет возбужде-
но уголовное дело. Кстати, 
Масалиев неоднократно 
привлекался к администра-
тивной ответственности за 
проезд на красный сигнал 
светофора и разворот в не-
положенном месте. Чего не 
скажешь о двух других шо-
ферах — Ващюка и Якушева 
ни разу не штрафовали.

ЧИНОВНИКОВ ПРОВЕРЯТ НА ОНКОЛОГИЮ
Сдавать на исследование... 

кал и дуть в спирометр при-
дется теперь чиновникам. 
Ежегодную диспансериза-
цию для них сделают не про-
сто обязательной, но и весьма 
серьезной процедурой. 

Как стало известно «МК», 
Минздрав разработал новый 
порядок прохождения диспан-
серизации государственными 
и муниципальными служащи-
ми. Напомним, что сегодня 
в Перечень заболеваний, 

препятствующих поступлению 
на госслужбу и ее прохожде-
нию, входит ряд заболеваний, 
в том числе шизофрения, ум-
ственная отсталость, эпилеп-
сия, расстройство привычек и 
влечений. Однако проверяют 
чиновников не только на эти 
недуги. 

Согласно новому докумен-
ту, диспансеризация будет 
проводиться в два этапа. На 
первом врачи постараются вы-
явить у граждан хронические 

неинфекционные заболева-
ния, потребление наркотиче-
ских средств и психотропных 
веществ. Для этого чиновни-
кам предложат пройти целый 
ряд тестов и анализов. Вто-
рой этап диспансеризации 
проводится с целью допол-
нительного обследования и 
уточнения диагноза. Он будет 
включать в себя, к примеру, 
сканирование брахицефаль-
ных артерий (чтобы исклю-
чить нарушение мозгового 

кровообращения) и эзофа-
гогастродуоденоскопию (для 
выявления онкологических 
заболеваний верхних отделов 
желудочно-кишечного трак-
та). Кроме того, госслужа-
щих ждет колоноскопия (для 
граждан в возрасте 45 лет и 
старше по назначению врача-
колопроктолога) и спироме-
трия (исследование функций 
дыхания). До сих пор эти про-
цедуры в рамках диспансери-
зации не проводились. 

ЭВАКУАТОРЩИКИ ОБЗАВЕЛИСЬ 
КОРРУМПИРОВАННЫМИ 

ПОСРЕДНИКАМИ
Новый незаконный вид услуг 

по возвращению только что 
эвакуированных автомоби-
лей их владельцам появился в 
Москве. За то чтобы «зеленые 
крокодилы» не увозили ма-
шину на городскую парковку, 
предприимчивые дельцы бе-
рут порядка 3 тысяч рублей.

Как стало известно «МК», 
новый бизнес начал разви-
ваться в столице совсем не-
давно, после того как в цен-
тре города стали без разбора 
эвакуировать все машины под 
предлогом того, что они ме-
шают проезду или проходу 
пешеходов. Этим тут же вос-
пользовались ушлые ребята 
и в оживленных местах орга-
низовали новую, не вполне 
законную услугу. Последний 
случай, как нам пояснили, был 
на днях в районе Покровского 
монастыря.

— Обычно эти люди рабо-
тают вдвоем или втроем. Они 
отслеживают, кто из водите-
лей незаконно припарковал-
ся на улице, и сообщают об 
этом эвакуаторщику. Тот при-
езжает на место и забирает 

автомобиль. Затем, когда ав-
товладелец возвращается, 
ему предлагают сразу вернуть 
авто за умеренную цену — это 
порядка 3 тысяч рублей, — по-
яснил «МК» источник в пре-
фектуре ЦАО. — Если человек 
соглашается, эвакуатор мо-
жет выгрузить машину где-
то неподалеку, на соседней 
улице.

Напомним, официально 
только за эвакуацию автомо-
биля автовладельцу сейчас 
приходится заплатить 5 тысяч 
рублей, еще 3 тысячи рублей 
— это штраф за нарушение 
правил стоянки и парковки, 
плюс стоимость стоянки авто 
на парковке за каждый день. 
Так что вполне объяснимо, что 
из двух зол москвичи выберут 
менее убыточное для себя.

В УВД по ЦАО пока ничего не 
слышали о таких случаях. Од-
нако там пояснили, что данная 
деятельность подпадает под 
статью УК «Мошенничество». 
В зависимости от суммы срок 
лишения свободы может со-
ставлять до 5–6 лет лишения 
свободы. 

РЕКОРДСМЕНКИ ПО УДОЮ 
НАДУЛИСЬ  

НА ВЕТЕРИНАРА-НЕУМЕХУ
Прививка от сибирской 

язвы для двух козочек в 
Павлово-Посадском районе 
Подмосковья дала обратный 
эффект — домашние живот-
ные в результате этим же 
недугом и заболели. Одна 
пала, вторую кое-как удалось 
спасти. 

Как стало известно «МК», 
прошлым летом парнокопыт-
ные Зааненской породы по 
имени Груня и Бруня посе-
лились в деревне Васютино 
на участке москвички Елены 
Яковлевны. Белые безрогие 
животные с большим выме-
нем — рекордсмены по удою. 
Хозяйка купила близняшек, 
чтобы поить козьим молочком 
внуков. 

В январе врач ветеринар-
ной станции по борьбе с бо-
лезнями животных сделал 
прививку от бруцеллеза и си-
бирской язвы. Через три дня 
Груня страшно отекла. Жен-
щина по совету специалиста 
ветклиники дала ей антибио-
тик, но это не помогло. 

— Они у нас 8 месяцев про-
жили, — поделилась с «МК» 
Елена Яковлевна. — С одно-
го помета козы. Поначалу не 
планировали делать привив-
ку от сибирской язвы, но нам 
сказали, что надо. Сделали, 
и вот итог — Груня как шар 
стала. Вся деревня слыша-
ла, как коза орала. Потом вы-
яснилось, что зимой нельзя 
было эту прививку делать, 

да еще и доза вакцины была 
двойной. 

Вскоре отек от носа до хво-
ста появился у Бруни. Врачи 
клиники в течение недели 
проводили козе интенсивную 
терапию. Им удалось спасти 
четвероногую пациентку, но 
часть вымени у нее до сих 
пор с отеком. Ветеринары 
подтвердили, что у Груни и 
Бруни все признаки сибир-
ской язвы — опухоль, отек, 
кровянистые выделения и 
сильные колики. 

Самое страшное, что бо-
лезнью могли заразиться и 
люди, так как коз прививали 
живой вакциной и было вве-
дено слишком большое коли-
чество спор возбудителя. 

В пресс-службе Мособлсу-
да сообщили, что владелица 
зараженных сибирской язвой 
животных недавно подала иск 
против сотрудника местной 
ветеринарной станции, кото-
рый делал прививку козам. В 
ближайшее время состоятся 
слушания по иску. 

Кстати, по данным «МК», 
заявительница попросила 
взыскать с ответчика более 
100 тысяч рублей за матери-
альный и моральный ущерб.

— Мне на станции пред-
лагали вместо денег другую 
козу, — вспоминает Елена 
Яковлевна. — Мы согласи-
лись. Ждали несколько ме-
сяцев, когда компенсируют, 
но так и не дождались. 

ПОЛИЦЕЙСКАЯ СОБАКА СТАЛА 
СООБЩНИКОМ ВЗЯТОЧНИКОВ 

Начальник центра киноло-
гической службы управления 
на транспорте МВД России по 
ЦФО майор полиции Алек-
сандр Пономарев и его заме-
ститель попались на необыч-
ной взятке. 

Как стало известно «МК», 29 
мая майор Пономарев и его за-
меститель, капитан полиции 
Роман Кочергин, во время не-
сения службы получили взятку 
в 5 тысяч рублей от представи-
теля автосалона, расположен-
ного на улице Автозаводская. 
Взяткодателю нужно было, 
чтобы территорию его пред-
приятия проверила специ-
ально обученная собака — он 
опасался мести конкурентов. 
Коммерсант опасался, что 
недоброжелатели установят 
взрывное устройство или 
подбросят наркотики, чтобы 
подставить. 

К сведению, в течение мая 
полицейские 4 раза проводи-
ли обследование территории 
с помощью служебной собаки. 

Заплатив по 5 тысяч рублей 
за первые два мероприятия, 
коммерсант рассчитывал, 
что следующие две провер-
ки обойдутся ему со скид-
кой в общей сложности в 5 
тысяч. Но в итоге мужчины, 
что называется, не сошлись 
в цене. Сотрудники полиции 
настояли, что хотят получить 
указанную сумму за каждый 
визит. Но коммерсант оказал-
ся экономным и, чтобы не пла-
тить, решил сдать кинологов 
в погонах особистам. В итоге 
Пономарева и Кочергина за-
держали с поличным.

По словам сослуживцев 
уволенных в пятницу поли-
цейских, майор Пономарев 
был профессионалом и лично 
занимался тренировкой со-
бак. Прикладывал много сил 
для улучшения материально-
технической базы ЦКС и со-
держания псов. Все животные 
регулярно занимали первые 
места на различных конкур-
сах. 

ЛОПНУВШЕЕ КОЛЕСО НАПРАВИЛО АВТОБУС  
В ОСТАНОВКУ С ЛЮДЬМИ

Один ребенок погиб и еще 
трое человек пострадали в 
страшном ДТП, которое прои-
зошло в понедельник вечером 
на Новощукинской улице, где 
автобус въехал в остановку 
общественного транспорта.

Как стало известно «МК», 
авария случилась около 
17.00 в районе дома 7. Ав-
тобус «Икарус» маршрута 
№798, который шел от метро 

«Щукинская» в Строгино, вы-
летел на трамвайную оста-
новку и наехал на людей. В 
этом месте трамвайные пути 
находятся посередине про-
езжей части, и пассажиры 
часто ждут транспорт пря-
мо на дороге. Так было и в 
этот раз — несколько человек 
толпились у ограждения. В 
итоге двое взрослых серьез-
но пострадали, их пришлось 

госпитализировать. Ранения 
получил также один мальчик. 
А вот еще одному ребенку 
— шестилетнему пареньку 
— не повезло: он скончался 
на месте.

По одной из версий, к ДТП 
привело лопнувшее у пасса-
жирского автобуса колесо, 
из-за чего огромная машина 
потеряла управление и про-
била ограждение.

 В понедельник правозащитники появи-
лись возле Госдумы с плакатами, где гово-
рится: «мы против кровавого законопроекта 
правительства». Прохожие живо интересуют-
ся, о чем идет речь, ведь ни про какой закон 
по телевизору им не рассказывали. Увы, и не 
расскажут. Законопроект хотели принять в 
обход общественных слушаний, вопреки всем 
протестам правозащитников. если коротко, 
то документ дает тюремщикам практически 
неограниченную власть над людьми. Разре-
шается применять водометы, электрошокеры, 
которые не оставляют следов, но от которых 
останавливается сердце (а когда человек 
поступает в СИЗО, ему не делают кардиограм-
му). Но самое страшное — это предлагаемая 
правительством безнаказанность сотрудни-
ков ФСИН, которые применили силу. 

Читайте 2-ю стр.



Дети и президент... Тема, которая уже 
описана множеством штрихов, вклю-
чая не совсем обычные (вроде поцелуя 
мальчика в живот), 1 июня получила 
продолжение в НИИ неотложной дет-
ской хирургии и травматологии, или, 
по-простому, в клинике Рошаля. Как 
признался Владимир Путин, его давно 
уже звали в гости, а нынешний визит 
неслучаен вдвойне. «Сегодня День за-
щиты детей», — напомнил он и тут же 
понял, что для окруживших его врачей 
конкретная дата не имеет смысла. 
«У вас День защиты детей каждый 
день, — поправился президент. — Спа-
сибо вам за это». 

Сотрудники клиники действительно срав-
нивают себя с солдатами. Даже в гимне НИИ, 
который дали послушать Путину, поется про 
«белые халаты, как шинели на передовой». 

15 лет назад доктору Рошалю пришлось 
защищать не только детей, но и саму больницу, 
расположенную в Замоскворечье, от посяга-
тельств коммерсантов. «27 судов мы прошли, 
чтобы отвоевать право на расширение», — 
рассказал он президенту. Сейчас 6-этажный 
корпус с вертолетной площадкой на крыше, 
автономным электро- и водоснабжением и под-
земными операционными считается одним из 
самых современных в Москве. А сам институт 
получил известность не только в России, но 
и в мире: бригада врачей вылетала на место 
крупных природных и техногенных катастроф 
в 22 страны мира и буквально на днях вернулась 
из Непала. 

Впрочем, Владимир Путин не понаслышке 
знает, что Леонид Рошаль умеет добиваться 
поставленных целей и всегда говорит то, что 
думает. Четыре года назад профессор в при-
сутствии президента публично раскритиковал 
реформы тогдашнего Минздравсоцразвития 
и лично его главу — Татьяну Голикову, попеняв 
на бездумное сокращение коек и нищенские 
зарплаты медиков. Эта речь собрала тысячи 
просмотров в Ютьюбе, а самому Рошалю едва 
не стоила должности. По крайней мере Минз-
драв сделал для этого все возможное... 

1 июня, воспользовавшись визитом Вла-
димира Путина, Рошаль снова решил засту-
питься за медиков. В первую очередь за пе-
диатров. Если их, как и терапевтов, заменят на 
врачей общей практики — это будет кошмар. 
«Нам врачи общей практики нужны на селе, 
но если мы разрушим систему детской меди-
цинской помощи, которая существует в горо-
дах, нам мало не покажется. Это африканский 
путь», — предупредил Рошаль.  «Врач общей 
практики — это терапевт, который владеет еще 
несколькими специальностями: глаза, уши, 
неврология, гинекология», — пояснила глава 
Минздрава Вероника Скворцова, обращаясь 
прежде всего к Владимиру Путину. Педиатры 

также проходят курсы повышения квалифика-
ции по этим направлениям, но делать из них 
врачей общей практики не планируется, за-
верили президента. 

Еще одна проблема — нехватка кадров 
в медицинских учреждениях. «У нас прошел 
съезд Национальной медицинской палаты. 
90% врачей, а это 1,5 тысячи человек, высту-
пают за введение распределения выпускни-
ков, обучающихся за государственный счет, 
для ликвидации кадровых проблем», — сказал 
Рошаль. «Это я знаю, — подхватил ВВП. — К со-
жалению, у нас есть населенные пункты, где нет 
ни одного врача или жители не знают, к каким 
медицинским учреждениям они прикреплены 
и прикреплены ли вообще». Но безоговорочно 
поддержать идею распределения, за которую 
давно уже ратуют не только медики, но и сами 
вузы, отказался. «Люди, которые учатся за госс-
чет, — это как бы госзаказ, поэтому в целом 
такой подход имеет право на существование. 
Но спешить здесь нельзя», — сказал Путин, 
отметив, что проблему надо дополнительно 
изучить со всех сторон.

Между тем мамы маленьких пациентов 
готовили их ко встрече с президентом — при-
чесывали спутавшиеся от долгого лежания 

на подушке волосы, поправляли повязки и 
бинты. 

Ежегодно в НИИ неотложной детской хи-
рургии обращаются 80 тыс. детей, из которых 
11 тысяч госпитализируются, остальные ле-
чатся амбулаторно. Именно здесь находятся 
раненые малыши и подростки, вывезенные 
из Донбасса. В том числе 10-летний Ваня Во-
ронов, лишившийся во время обстрела Шах-
терска руки, двух ног и зрения. (В тот же день 
под снарядами погиб его брат, пятилетний 
Тимофей.) 

Мама Вани уже не плачет, а просто верит, 
что у чудом оставшегося в живых мальчика все 
будет хорошо: ему вернут зрение, сделают каче-
ственные протезы, и 1 сентября он сможет пойти 
в кадетский корпус им Александра Невского, 
о котором давно мечтает (даже на встречу с ВВП 
он надел зеленую камуфляжную форму). Обсуж-
дать свои проблемы с президентом Ваня, как 
и положено настоящему мужчине, отказался. 
Но Путин не удержался и поцеловал парнишку 
в изрезанный мелкими осколками лоб. 

На память пациенты клиники подарили 
президенту желтый самодельный цветок — сим-
вол солнца, наступившего лета и силы духа…

Елена ЕГОРОВА. 

Пикеты против садистского законо-
проекта возле Госдумы на прошлой 
неделе уже провели известные пра-
возащитники Людмила Алексеева, 

Лев Пономарев. Но к ним никто из депутатов не 
вышел. И тогда мы решили сами навестить их с пла-
катами. Мы обошли руководителей всех фракций и 
передали наши обращения против законопроекта. 
Многие депутаты, увидев нас в холле Госдумы, сами 
подходили и обещали вмешаться

— Я буду всячески настраивать всех коллег 
против этого страшного документа, — говорит 
парламентарий Валерий Гартунг. — Потому что 
даже имеющиеся сегодня возможности надзи-
ратели используют с избытком — и это приводит 
к пыткам. Случаи не единичные, а массовые. 
А теперь предлагается узаконить пытки. Бес-
предел — это мягкое слово для такого случая. Я 
сам разбирался с причинами бунта в копейской 
колонии и убедился: заключенные там настаивали 
на соблюдении закона и своих прав. Да, они все 
совершили преступления, но это исправительное 
учреждение, а не пыточное.

— Принцип гуманизма никто не отменял, с 
заключенными нельзя обращаться как с живот-
ными, как со скотом, — добавляет член Комитета 
Госдумы по гражданскому, уголовному, арби-
тражному и процессуальному законодательству 
Иван Сухарев. — По новому законопроекту в 
случае применения спецсредств и оружия опо-
вещать прокурора нужно не немедленно, а в 
течение 24 часов (за это время можно спрятать 

следы). Более того, связываться с прокурором 
надо, только если у заключенного после приме-
нения спецсредств есть раны (под ними, судя по 
всему, не будут пониматься синяки, сломанные 
ребра) или если он скончался. Получается, что 
любое избиение арестантов (если только после 
него те не оказались на операционном столе 
или в морге) не будет проверяться никакими 
надзирающими органами. 

Депутаты поблагодарили правозащитников 
и «МК» (кстати, наша газета первая забила тревогу 
и первая написала о пыточном законопроекте) за 
внимание к проблеме. Плюс в приемной каждой 
фракции обещали ответить письменно в ближай-
шее время (устной поддержкой мы заручились). 
Можно выдохнуть? Мы победили? Ох, не будем 
торопиться с выводами... 

Ева МЕРКАЧЕВА.

ВВП
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Евросоюз продолжает болезненно 
реагировать на черный список граждан 
ЕС, которым запрещен въезд в Рос-
сию, упрекая Москву в нелегитимных 
действиях. Глава российского МИД в 
свою очередь заявил: «Мы не хотели 
брать дурной пример с ЕС и устраивать 
громкую кампанию с оглашением этих 
имен, как это делал Брюссель. Мы 
просто передали нашим партнерам в 
ЕС информацию, что у нас есть тоже 
санкционный список, что мы для того, 
чтобы не раздувать скандал, не будем 
предавать его гласности». В ряд запад-
ных СМИ просочились имена некоторых 
фигурантов этого списка.

«Представительство Европейского союза в 
России подтверждает получение от российской 
стороны стоп-листа, содержащего 89 имен офи-
циальных лиц ЕС, которым запрещен въезд на 
территорию России, — заявил в комментарии 
«МК» пресс-секретарь представительства 
ЕС в РФ Сорен Либориус. — Как вы знаете, 
ЕС и страны — члены ЕС неоднократно просили 
Россию о транспарентности в том, что касается 
содержания российского стоп-листа, так как за 
прошедшие месяцы нескольким европейским 
политикам было отказано во въезде в Россию 
на российской границе. Несмотря на публика-
ции в Интернете, которые были осуществлены 
третьими лицами, представительство ЕС в 
России не может комментировать содержание 
списка, так как мы соблюдаем конфиденциаль-
ный характер этого документа, который был 
передан нам на этом условии Министерством 
иностранных дел России. Тем не менее хочу 
отметить, что у нас нет никакой информации о 
правовой основе, критериях и процедуре этого 
решения. Мы считаем эту меру совершенно 
произвольной и необоснованной, особенно 
в связи с отсутствием каких-либо дополни-
тельных разъяснений и прозрачности. В силу 
того, что российские власти распоряжаются 
списком и обновляют его, мы советуем на-
правлять вопросы касательно его содержания 
российской стороне».

Несмотря на конфиденциальный характер 
черного списка, в различные западные СМИ 
попали неофициальные сведения о его фигу-
рантах (трудно судить, насколько эти данные 
соответствуют действительности). Четверо из 
них — граждане Чехии: Карел Шварценберг, 
бывший глава МИД Чехии, председатель пар-
ламентского комитета по иностранным делам, 
председатель партии ТОП 09, известный своей 
критикой российской политики в отношении 
Украины; Марек Женишек, заместитель руко-
водителя партии ТОП 09, член парламентского 
комитета по европейским делам и член парла-
ментской делегации в ОБСЕ; Яромир Штетина 
утверждает, что был персоной нон грата в Рос-
сии с 1990-х, за свою журналистскую деятель-
ность; Штефан Фюле, бывший еврокомиссар по 

вопросам расширения (в 2014 году он отвечал за 
подготовку соглашения об ассоциации Украины 
и Европейского союза).

По данным СМИ, в черном списке находятся 
девять граждан Соединенного Королевства 
— среди них глава спецслужбы МИ5 Эндрю Пар-
кер, глава вооруженных сил Ник Хоутон, бывший 
министр иностранных дел Малькольм Рифкинд, 
бывший вице-премьер Великобритании Ник 
Клегг, бывший шеф МИ6 сэр Джон Соуэрс.

Бельгию в стоп-листе представляет глава 
Либеральной группы в Европарламенте, экс-
премьер бельгийского правительства Ги Вер-
хофстадт. От Нидерландов в списке — два 
члена голландского парламента и один член 
Европейского парламента. В стоп-лист попали 
восемь представителей Швеции. Среди них 
— член Европарламента Анна Мария Бильдт 
и бывший министр культуры Лена Адельсон 
Лильерот.

Сообщается, что в список включены депу-
тат Европарламента от «зеленых» Хейди Хаутала 
(Финляндия), чье имя связано с принятием 
«закона Магнитского» в Евросоюзе, а также 
генеральный секретарь совета ЕС в Брюсселе 
немец Уве Корсепиус, немецкий законодатель 
Карл-Георг Вельманн. Всего, по сведениям Bild, 
в  список попали семь граждан Германии, 
среди которых значатся вице-президент парла-
ментской группы ХДС-ХСС Михаэль Фукс и быв-
ший член Европарламента Даниэль Кон-Бендит. 

Есть и представители Франции, в частности, 
французский философ Бернар-Анри Леви, ли-
дер социалистов во французском парламенте 
Бруно Ле Ру.

Больше всего, судя по всему, в стоп-листе 
представителей Польши — 18 имен. Среди них 
зам. министра национальной обороны Роберт 
Купецкий, спикер сената Богдан Борусевич, 
экс-глава МИД Анна Фотыга, бывший глава 
Европарламента Ежи Бузек, европарламен-
тарии Яцек Сарюш-Вольский, Павел Коваль, 
Марек Мигальский, Рышард Чарнецкий и Ры-
шард Легутко.

В списке есть граждане Латвии (5 че-
ловек), Литвы, Эстонии, Дании, Румынии, 
Болгарии и Испании.

По словам заместителя министра ино-
странных дел РФ Алексея Мешкова, черный 
список граждан ЕС был передан европейским 
дипломатам не в качестве политического шага, 
а «на техническом уровне»: «через консульский 
департамент МИД, что еще раз подчеркива-
ет, что факт передачи для нас отнюдь не был 
и мы его не рассматривали как какой-то по-
литический шаг, а речь шла просто о том, как 
облегчить в определенной степени жизнь тех, 
кто в этом списке фигурирует». Представитель 
МИД России в ответ на обвинения Евросоюза 
в непрозрачности при составлении черного 
списка граждан ЕС, которым запрещен въезд 
на территорию России, заявил, что решения 
по каждому фигуранту списка были тщательно 
выверены. При этом представитель внешнепо-
литического ведомства сообщил, что «по каждой 
кандидатуре принималось отдельное решение, 
с конкретной формулировкой, почему эти лица 
были внесены в стоп-лист».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

КТО ПОПАЛ В СТОП-ЛИСТ?
Из 89: 18 поляков, 9 англичан,  
8 шведов, 7 немцев,  
5 латышей и другие К заветному 1 июня. Они, как спринтеры, окон-

чательно выматываются на финише и падают без 
сил на стыке весны и лета. Вы скажете: «Так, значит, 
наоборот! Отдыхать надо! Долго! Полноценно!» 

Конечно. Если полноценно. Но «наши дни» на 
то и «наши», чтобы умудриться отдых превратить 
в труд, но только труд, как русский бунт, — бес-
смысленный и беспощадный. 

Ни для кого не секрет, что сегодня пионер-
ские лагеря — уже не пионерские. Во-первых, 
отправлять туда ребенка дорого. От 20 тысяч 
рублей за смену (опять же — для лузеров, без 
особой пользы для ума и сердца) до 40 тысяч ру-
блей за две недели (для избранных, с английским 
языком, занятиями конным спортом и иже с ним). 
На две смены, а то и на все лето — мало кому по 
карману. А значит, смена одна, и, как правило, 
— это июль или август, в зависимости от срока 
отпуска у родителей. И что тогда в июне делать? 
Раньше те, кто не в лагере, каникулы на улицах 
ногами оттаптывали: казаки-разбойники, прятки, 
вышибалы, чердаки, подвалы, речки. Вы в наши 
дни когда детей, если они не в колясках с мамами, 
на улицах видели? Я, например, не помню. А чер-
даки и подвалы — давно не романтика, а чистый 
криминал. Где наши с вами дети? А наши дети 
— в Интернете. И скажите мне, что вы ни разу не 
говорили себе: «Пусть в компьютере, зато дома!». 
Ну, скажите, скажите, и пусть вам будет стыдно 
за вашу ложь. А между тем сидеть месяц напро-
лет в компьютере — это же титанический труд, 
потому что любая компьютерная игра отбирает 
силы, выматывает ум, будоражит нервы и требует 
немедленно повторения, чтобы взять реванш за 
проигрыш или продвинуться еще дальше в случае 
успеха. От компьютера и Интернета дети устают 
куда сильнее, чем от школы. Только усталость эта 
— добровольная, а значит, отнять ее у человека 
почти невозможно. 

Но, быть может, куда лучше тогда так сильно 
не уставать в школе за девять (минус каникулы в 
течение года) месяцев, а учиться все десять? И не 
тратить бессмысленно июнь на виртуал, уставая 
при этом еще больше? Ведь сегодня это непо-
зволительная роскошь — выбрасывать коту под 
хвост месяц, притом что над тобой, как неизбежная 
встреча с драконом, нависают ГИА и ЕГЭ? Тем более 
что школы в июне все равно работают. 

Конечно, три месяца каникул — это здорово. 
Их с нетерпением ждут и дети, и родители. Роди-
тели, наверное, даже больше. Это ведь настоящее 
счастье — вставать утром попозже, вечером быть 
свободной как ветер и, главное, ссылку на электрон-
ный дневник можно смело забыть на целых 90 дней! 
Но тем не менее я скажу: три месяца безделья, 
Интернета, компьютерных игр и иже с ним — это 
сегодня отнюдь не отдых, а бессмысленная трата 
драгоценного времени. Времени, которое каждую 
секунду сегодня проверяет: лузер ты или нет? 

Кстати, в Европе столь длинных летних ка-
никул нет ни, скажем, во Франции, ни в Германии. 
А это значит: на меньший объем необходимых к 
усвоению знаний детям дается больше времени. 
Быть может, поэтому западные подростки имеют 
более спокойную и здоровую психику? Так что, 
боюсь, придется нам набрать в легкие побольше 
воздуха и покуситься на святое — на три месяца 
детского летнего отдыха.

...Вот пишу это и плачу. Плачу, но пишу. 
Татьяна ФЕДОТКИНА.

...ПОД НОЖ

Лавров перед 
встречей 
с европейскими 
коллегами 
в Брюсселе.
 Еще до передачи 
черного списка.

ПОПЫТКА ПРОТИВ ПЫТКИ

В Госдуме обсудили ситуацию с обеспе-
чением онкобольных обезболивающими 
лекарствами. Закон, который облегчит 
жизнь им и их родным, вступает в силу 
1 июля 2015 года. Главной проблемой 
в Минздраве считают «перестраховку» 
врачей, которые не берут на себя ответ-
ственность за выписку рецептов.

Открывая второе рабочее совещание по этой 
теме (первое было три месяца назад), вице-спикер 
Госдумы Андрей Исаев («ЕР») выразил надежду, 
что закон «заработает немедленно» — ведь случаи 
самоубийств онкобольных продолжаются. Первый 
замглавы Минздрава Игорь Каграманян напомнил, 
что с 1 июля срок действия рецептов на наркотиче-
ские обезболивающие увеличится с 5 до 15 дней, а 
структурным подразделениям лечебных учрежде-
ний в сельской местности, где нет аптек, разрешат 
выписывать такие лекарства и обеспечивать ими 
пациентов.  Минздрав уже разрешил выписывать 
рецепты врачу единолично, а стационары имеют 
право при выписке онкобольных домой обеспечи-
вать их обезболивающими на 5 дней или выписывать 
рецепт. Г-н Каграманян подчеркнул, что  «с пробле-
мой не будет покончено и после вступления закона 
в силу» — нужна «постоянная кропотливая работа 
с врачебным сообществом». Минздрав разослал в 
регионы по административной линии разработан-
ные специалистами методические рекомендации 
по обезболиванию и надеется, что они дойдут «до 
первичного звена».

Врио главы Росздравнадзора Михаил Мурашко 
признал: в ходе внеплановых проверок выяснилась 
«крайне низкая обеспеченность наркотическими 
препаратами во многих регионах», особенно на 
Северном Кавказе — в Кабардино-Балкарии первая 
аптека, где можно получить сильные обезболиваю-
щие, появилась лишь три недели назад. Главная 
проблема, по его словам, — «перестраховка вра-
чей». 9 тысяч рецептов из числа проверенных были 
выписаны комиссиями, хотя врачи могли сделать 
это единолично... Письменных жалоб на проблемы с 
обезболивающими в ведомство пришло всего 12 за 
квартал, но это, сказал чиновник, «не показатель». 
На бесплатную круглосуточную «горячую линию», 
которую открыли в начале апреля, поступило 400 
звонков, около 40% из них — по наркотическим 
препаратам. «Вопросы решались  в большинстве 
случаев в течение 2–3 часов», — заверил г-н Му-
рашко. «Нужны обучающие методические пособия 
для членов семьи тяжелобольных», — сказал он. 
Жертвы «резонансных случаев»  на «горячую линию» 
не обращались. Еще об одной проблеме рассказа-
ла представитель Минздрава Елена Максимкина: 
аптеки выбирают лишь 70% от заявленных потреб-
ностей в обезболивающих препаратах. Минздрав 
приставил к каждому региону куратора, который 
бы наблюдал ситуацию. 

Когда пришел черед говорить представителям 
МВД и ФСКН, журналистов попросили выйти. 

По итогам обсуждения г-н Исаев заявил, что «в 
основном ведомства готовы к исполнению нового 
закона» — задерживается лишь выход приказа МВД, 
который касается порядка хранения препаратов. 

На совещании договорились провести сове-
щание Минздрава с регионами с участием пред-
ставителей ФСКН — чтобы каждый врач знал, что 
за выписку рецепта тяжелобольному ему никаких 
претензий предъявляться не будет. Совещание для 
своих сотрудников обещала провести и ФСКН. 

Директор благотворительного фонда «По-
дари жизнь» Екатерина Чистякова в разговоре с 
корреспондентом «МК» сказала, что «определенные 
сдвиги» в решении проблемы обезболивания есть, 
но «культура обезболивания за 20 последних лет в 
стране утрачена, врачей этому не обучают». Г-жа 
Чистякова подняла вопрос о законопроекте, который 
вводит уголовную ответственность за пропаганду 
наркотиков в Интернете — «в случае его принятия 
врачи будут еще больше бояться». Она передала 
предложения по доработке законопроекта г-ну 
Исаеву и услышала обещание их «учесть».

Марина ОЗЕРОВА. 

КАК ОБЛЕГЧИТЬ ЖИЗНЬ 
ОНКОБОЛЬНЫМ
Закон через месяц вступит  
в силу. Но заработает ли он?

РОШАЛЬ ПРЕДУПРЕДИЛ ПУТИНА  
ОБ «АФРИКАНСКОМ ПУТИ»
В НИИ детской хирургии президент пообщался с врачами  
и десятилетним мальчиком из Донбасса
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Знаменитый испанский 
певец Энрике Иглесиас 
получил серьезную травму 
на концерте в Тихуане 
(Мексика). Певец хотел вы-
полнить свой традиционный 
трюк — поймать беспилотный 
управляемый летательный 
аппарат, который использует-
ся для съемки выступления. 
Но в этот раз трюк не удался, 
и певец поранился. Открылось 
кровотечение, и Иглесиасу 
пришлось уйти за кулисы. 
Его пытались уговорить 
прекратить концерт, но он 
вернулся на сцену с пере-
бинтованной рукой и выступал 
еще полчаса. Судя по фото 
поклонников, кровотечение 

долго не прекращалось, бинт 
вскоре стал красным, и певец 
испачкал кровью футболку. 
Сразу после концерта певца 
доставили в аэропорт, где 
он был осмотрен врачами. 
Лечиться Иглесиас полетел в 
Лос-Анджелес.
 — Если речь идет о примене-
нии магазинного любитель-
ского беспилотника, то это 
легкие аппараты, которые в 
случае нештатных ситуаций 
могут нанести лишь неболь-
шой вред — травмы от удара 
при падении или порезы от 
вращающихся винтов, — 
рассказал «МК» главный 

редактор интернет-
портала о беспилотной 

авиации Денис ФЕДУТИ-
НОВ. — Если же мы говорим о 
более крупном беспилотнике, 
используемом для профес-
сиональной фото- или виде-
осъемки, ущерб может быть 
более масштабным. К приме-
ру, аварийная ситуация с БЛА 
Camcopter S100, имевшая 
место несколько лет назад 
в Корее, привела к падению 
БЛА и гибели оператора. Ин-
цидент на концерте Иглесиаса 
дает основания говорить о 
том, что необходим контроль 
за применением подобных 
систем и ответственность в 
случае нарушения правил. 

Родственники умершей 
блокадницы Раузы Гали-
мовой предъявили иск к 
сети «Магнит» о компен-
сации морального вреда 
на сумму 1 млн рублей. 
Блокадница из Кронштадта 
умерла в феврале этого 
года в отделении полиции от 
острой сердечной недоста-

точности, после того как со-
трудники магазина «Магнит» 
обвинили ее в краже двух 
пачек масла. Это происше-
ствие накануне 70-летия По-
беды всколыхнуло широкую 
общественность.
Первое заседание суда по 
иску против сети продоволь-
ственных магазинов «Магнит» 

и директора кронштадтского 
филиала сети Ольги Конюхо-
вой, которую обвиняют в при-
чинении смерти по неосто-
рожности и самоуправстве, 
сорвалось вчера из-за неявки 
в суд Конюховой, сообщает 
Фонтанка.ру.
По словам судьи, ведущей за-
седание, Конюхова находится 
на лечении в 15-й горболь-
нице с 28 мая. Суд сделает 
официальный запрос в боль-
ницу о состоянии Конюховой, 
пока же рассмотрение дела 
отложено до 18 июня.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКО
КАДР

ЦИФРА

Два человека погибли под 
Псковом во время попытки 
спасти попавшего в ДТП 
водителя. В прошлое вос-
кресенье около 5.15 водитель 
«Ауди А6» врезался в опору 
линии электропередачи на 
улице Космонавтов в городе 
Дно. Двое молодых людей, 19 
и 20 лет, пытались ему помочь 

справиться с последствия-
ми аварии, но их поразило 
током, отчего оба скончались. 
А вот водитель автомобиля, 
попавшего в аварию, остался 
жив. «Двое мужчин недавно 
пришли из армии, еще никуда 
не устроились, — рассказали 
«МК» в пресс-службе УМВД по 
Псковской области. — Когда 

машина наехала на опору 
ЛЭП, она повредила прово-
да, которые упали на землю. 
Видимо, эти парни решили 
подойти посмотреть, что 
случилось с водителем, но 
их убило током. Водитель же 
практически не пострадал, 
он даже не был госпитализи-
рован».

ШОК

ДВОЕ ПРОХОЖИХ ПОГИБЛИ, СПАСАЯ ВОДИТЕЛЯ

92-летняя американка Хар-
риет Томпсон стала самой 
пожилой в мире женщиной, 
пробежавшей марафон. 
Она преодолела дистанцию 
в 42 километра, участвуя в 
забеге в Сан-Диего. Бежала 
старушка без остановки 7 
часов, 24 минуты и 36 секунд! 
И это был уже ее 16-й по счету 
марафон. Сама же женщи-
на не считает, что сделала 
что-то особое. «Я удивлена 
всеобщим интересом к моей 
персоне, — заявила Томпсон 
после пересечения финишной 
линии. — Я не считаю, что 
сделала что-то необычайное, 
хотя мне и приятно». По ее 
признанию, каждый год она 
обещает своим близким и 
знакомым «завершить спор-
тивную карьеру», но каждый 
раз не сдерживает свое 
слово.
А в Британии обнаружи-
лась 98-летняя жительни-
ца Бристоля Глэдис Уивер, 
которая в свой очередной 
день рождения, к вос-
торгу близких, решила 
прокатиться на сегвее. «Я 
была на нем не очень долго. 
Если бы мне разрешили, я 

уверена, он бы поехал очень 
быстро», — рассказала 
Уивер. По ее словам, у нее 
ушло много времени, чтобы 
забраться на сегвей, и такой 
опыт она вряд ли повторит. 
«Но я великолепно провела 
время», — радостно заявила 
британка. У Уивер 14 внуков и 
трое правнуков.
— Меня это тоже нисколь-
ко не удивляет, — рас-
сказал «МК» директор 
Всероссийского научно-
методического геронтоло-
гического центра Игорь АР-
ХИПОВ. — Функциональные 
функции организма рассчи-
таны на 150 лет, и активное 
долголетие — это благо, кото-

рое дается многим. Долголе-
тие зависит от генетического 
кода, но необходимо разумно 
подходить к своему здоровью, 
правильно питаться. Не менее 
важны жизненная энергия, 
качество жизни, отношение к 
себе и к окружающим. В на-
шем центре, например, живут 
потрясающие люди. В про-
шлом году умер дедушка 97 
лет, участник войны. Он начал 
в 87 писать стихи — и какие! 
В так называемом третьем 
возрасте у многих открыва-
ются способности — люди на-
чинают писать картины, стихи. 
А творчество подразумевает 
активность. Пустой же ум — 
место для Альцгеймера. 

Летний период обучения 
в армии, стартовавший с 
1 июня, для военнослужа-
щих начнется с лекций по 
краткой истории Рос-
сийской армии. «Во всех 
соединениях и частях в рам-
ках занятий по общественно-
государственной подготовке 
пройдут лекции об истори-
ческой роли армии России в 
защите Отечества по мате-
риалам атласа-справочника 
«Краткая история Российской 
армии», — рассказали «МК» 
в управлении пресс-службы 
и информации Минобороны 

РФ. В справочнике, в част-
ности, есть информация о 
российских полководцах и 
военачальниках, рубрика, 
посвященная роли армии в 
обществе и строительству 
вооруженных сил. Также в ат-

ласе изложены история войн 
и подвиги воинов Российской 
армии. В одной из глав рас-
сматриваются вооружение 
и военная техника — как 
исторические образцы, так и 
современные виды оружия. 
В Минобороны отметили, что 
в соответствии с решением 
министра обороны РФ Сер-
гея Шойгу атлас появился во 
всех библиотеках воинских 
частей, домов офицеров и 
гарнизонных офицерских клу-
бов. Для этого было выпуще-
но более 10 тысяч экземпля-
ров книги.

Звезда популярной музыки 
обещает подготовить для 
рокеров сюрприз. 
Рок-фестиваль «Кубана» 
продолжает сложную, но 
крайне важную для раз-
вития российской музыки 
работу — объединяет рок 
и популярную музыку. Так, 
после участия в прошлом году 
в этом фестивале Валерия 
Леонтьева, который был спе-
циальным гостем и букваль-
но взорвал «Кубану» своим 
выступлением, предложение 

выступить там получил Лев 
Лещенко. 
— Я готов тряхнуть молодо-
стью, — прокомменти-
ровал свое согласие Лев 
Валерьянович, — мне не 
чужд рок и рок-н-ролл. В 
9-м классе я очень даже увле-
кался старыми, традиционны-
ми «роками». Кстати, к слову, 
интересный факт, в 61–64-м 
годах, когда я служил в армии, 
в Германии, на той стороне 
Берлина проходил службу 
Элвис Пресли. Вообще же 

мне очень нравится музыка 
на рубеже джаза и рока, я ее 
с удовольствием слушаю. И 
мне интересен этот фести-
валь, любопытна молодежная 
аудиторию, для меня это 
очень необычный и важный 
эксперимент. Конечно, мое 
творчество относится больше 
к популярной музыке — и я 
буду петь свой традиционный 
репертуар, но планирую под-
готовить несколько компози-
ций в жанре поп-рока специ-
ально для этого фестиваля. 

Грузия пока не собирает-
ся лишать гражданства 
Михаила Саакашвили, 
который на днях офици-
ально стал «украинцем». 
«Формально сегодня Саа-
кашвили все еще грузинский 
гражданин, однако фактиче-
ски гражданство Грузии ему 

уже более не полагается... 
Мы лишим его граждан-
ства, когда захотим. Пусть 
висит над ним Дамокло-
вым мечом», — заявила 
министр юстиции Грузии 
Тея Цулукиани. «Дамоклов 
меч» нужен для того, чтобы 
иметь возможность при-

влечь Саакашвили к суду. В 
2014 году Грузия объявила 
экс-президента в розыск и 
заочно арестовала его. Если 
по иску грузинской прокура-
туры его задержат в какой-
нибудь третьей стране, то 
смогут его выдать Тбилиси 
как гражданина Грузии. 

ДОЛГОЖИТЕЛИ

СИЛОВИКИ

СЕЙШН

SOSЕДИ

К СТОЛЕТИЮ — И БЕГОМ, И НА СЕГВЕЕ

В АРМИИ БуДуТ ИзучАТь БИОГРАфИИ ПОЛКОВОДцЕВ И ИСТОРИЮ ВОйН

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО СТАНЕТ СПЕцИАЛьНЫМ ГОСТЕМ РОК-фЕСТИВАЛЯ «КуБАНА»

ГРузИЯ ПОКА НЕ БуДЕТ ЛИШАТь СААКАШВИЛИ ГРАЖДАНСТВА

рублей — во столько оценили 
моральный ущерб родственники 
умершей блокадницы1 млн 
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За последние четыре месяца, с 29 января 
по 29 мая, рубль укрепился по отношению 
к доллару на 28,4%, к евро — на 33,5%. По 
оценкам аналитиков журнала The Economist, 
российская валюта стала самым привлека-
тельным объектом покупок на Forex’e в те-
кущем году: вложения в нее в конце января 
принесли бы к середине мая доходность почти 
в 100% годовых в пересчете на доллары. Од-
нако укрепление рубля — как совсем недавно 
его стремительное падение — не вызывает у 
специалистов восторга; напротив, все чаще 
этот процесс рассматривается в качестве 
серьезной проблемы. Недавно Банк России 
вышел на рынок для скупки подешевевшей 
валюты с целью пополнения своих золотова-
лютных резервов, что привело к ощутимому 
росту котировок доллара. Минэкономраз-
вития в обновленном макроэкономическом 
прогнозе закладывает на 2015 год средний 
курс в 60 руб./долл., что заметно выше ны-
нешнего. И все чаще проблема курса начинает 
обсуждаться как в экспертной среде, так и в 
обществе в целом.

На мой взгляд, сама по себе эта тема не 
стóит обсуждения. В большинстве нормально 
функционирующих экономик в укреплении на-
циональной валюты нет особой радости — как, 
впрочем, нет в том и печали. Редкий обыва-
тель в Германии или Франции сможет назвать 
курс евро к доллару или иене, а в США — курс 
американского доллара к канадскому или к 
мексиканскому песо. Людей намного больше 
волнует состояние экономики, ее способность 
создавать рабочие места, уровень зарплат и 
инфляции, а не соотношения на валютном рын-
ке. В России, несмотря на кажущиеся отличия 
нашей от других экономик, ситуация обстоит 
во многом аналогичным образом — и потому 
я рискнул бы утверждать, что регулирование 
валютного курса должно осуществляться лишь 
в контексте более широкой экономической 
стратегии, которой нам очень недостает.

В последних выступлениях президента, 
членов правительства, депутатов и лидеров 
бизнеса постоянно проскальзывает тема им-
портозамещения. С ним многие связывают 
надежды на развитие российской промышлен-
ности и на повышение темпов экономического 
роста. Однако импортозамещение требует 
как раз не повышения, а снижения курса — 
просто потому, что иначе мы стремительно 
возвращаемся к ситуации прошлого года, 
когда импортные товары были несомненно 
предпочтительнее отечественных. 

Инфляция, по официальным данным, за 
последние 12 месяцев в России составила 
16,4% (а на рынке продовольствия и шир-
потреба превышает 20%). Между тем тот же 
евро (а значительная часть импорта идет к 
нам из ЕС) укрепился с конца мая 2014 года 
по конец мая 2015-го на 21,5%. Значит, боль-
шинство импортных товаров по отношению к 
российским подорожали всего на 5–6% — что, 
согласитесь, не делает погоды (аналогичный 
показатель для 1999 года достигал 160% — 
тогда-то и был запущен экономический рост 
первого путинского десятилетия). 

Дорогой рубль, который выгоден прави-
тельству политически, несет в себе предпо-
сылки для дальнейшего замедления экономи-
ки, краха импортозамещения, а также, через 
какое-то время, риска обратной волны деваль-
вации. Причем, замечу, девальвации, которая 
никому не принесет пользы — как не принесла 
пользы девальвация конца 2014 года.

Я полагаю, что курс валюты похож на 
змеиный яд: как и он, это оружие двойного 
назначения, которое следует применять с 
осторожностью, дозированно и в нужный мо-
мент. Сегодня, в период относительно «креп-
кого» рубля, необходимо перенести акцент не 
на текущее поддержание промышленности, 
а на задачи обеспечения ее развития хотя бы 
в среднесрочной перспективе. 

Учитывая масштабы нашего отставания от 
передовых стран, это означает прежде всего 
технологическое обновление индустриального 
сектора, а не снижение текущих производ-
ственных издержек. 

Учитывая, что в благополучные годы (на-
пример, в 2012–2013 гг.) на машины, обору-
дование и технологии приходилось до 40% 
российского импорта, а сегодня этот сегмент 
сокращается наиболее быстро, правительство 
могло бы оперативно разработать программу 
кредитования индустрии для закупок передо-
вого оборудования и современных технологий. 
Предоставление на эти цели кредитов в рублях 
(например, под ставку Банка России +2%) было 
бы наверняка востребовано, так как позволило 
бы промышленникам избежать валютного 
риска в условиях неизбежного нового осла-
бления рубля во второй половине 2015 года 
и в более дальней перспективе. 

Если власти действительно надеются по-
лучить эффект от импортозамещения, нужно 
создать для него все необходимые предпо-
сылки. Долгое время, пока курс был стабилен, 
российская экономика росла прежде всего за 
счет добывающих отраслей и «по определе-
нию» локализованных сервисного сектора и 
строительства. Сейчас, когда всем понятно, 
что курс рубля после некоторого периода 
стабильности с куда большей вероятностью 
уйдет вниз, к 70 руб./долл. или еще более 
низким значениям, чем продолжит укрепление 
и вернется к 33–35 руб./долл., обрабатываю-
щие отрасли действительно должны рассма-
триваться как новый источник роста и новая 
опора экономики (каковыми они являлись и 
являются в прочих успешно развивающихся 
странах, прежде всего в государствах группы 
BRICS). Но для того чтобы они превратились 
в эту опору, нужна эффективная политика их 
превентивной поддержки, которую правильнее 
всего было бы реализовать именно сегодня.

Повторю свою основную мысль: сейчас 
в российской экономике наступил период 
«хорошей погоды» — своего рода солнечного 
и жаркого сезона в земледелии. А то, что пред-
принимают в текущих условиях Банк России 
и правительство, можно сравнить с попыткой 
накликать дождь из-за опасений, что хорошая 
погода превратится в засуху и выжжет поля. 
И я мог бы согласиться с логичностью дей-
ствий власти — но при одном условии: если 
бы поля эти уже были чем-то засеяны. Но как 
раз в этом-то и заключена ошибка. 

«Посевная», по сути, и не проводилась. 
За исключением крупных добывающих ком-
паний, некоторой части металлургических 
предприятий и сервисного сектора (где, как, 
например, в отрасли мобильной связи, рос-
сийское оборудование практически вообще не 
применяется) российская экономика остается 
исключительно отсталой. Серьезная инвести-
ционная «инъекция» — причем не финансовая, 
а материальная и технологическая — крайне 
необходима нам именно сегодня. Ее-то и стоит 
провести в период устойчиво высокого курса 
национальной валюты.

В целом несопротивление росту курса — 
стимул для накопления и внутренних инве-
стиций, т.е. движения в сторону модерниза-
ции, пусть и не слишком близкой по срокам. 
Задачей правительства я бы видел сейчас 
не ослабление курса, помогающее решить 
некоторые сугубо фискальные проблемы, 
а использование сложившейся ситуации для 
ускоренного обновления основных фондов 
промышленности. Снижение курса означает 
дотацию для всей экономики — тогда как сей-
час ее следовало бы выделять вполне адресно. 
Механизм для этого хорошо известен — кре-
дитование в национальной валюте на четко 
определенные цели. 

Выдача подобных ссуд на приобретение 
технологий и оборудования (прежде всего 
в США) стала в начале 1960-х годов главным 
драйвером развития японской промышлен-
ности — и сейчас в России не нужно ничего 
изобретать; достаточно просто скопировать 
успешный опыт своего дальневосточного со-
седа. На мой взгляд, наступившей — ненадол-
го — «хорошей погодой» в нашей экономике 
следовало бы воспользоваться эффективно. 
Потому что с приходом «сезона дождей» ме-
нять что-то будет поздно. Хотя наверняка тогда 
властям захочется именно этого…

ПОСЛЕДНИЙ ШАНС 
НА МОДЕРНИЗАЦИЮ

будет упущен с новым падением рубля

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   2 июня 2015 года  стр. 
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Новые подробности убийства Бориса 
Немцова появились в понедельник,  
1 июня. У следствия, как выяснилось, 
имеется видеозапись, подтверждаю-
щая возможную причастность к это-
му громкому преступлению Руслана 
Геремеева. Также стало известно о том, 
что много подробных показаний по делу 
сообщил в ходе допроса один из обви-
няемых — Анзор Губашев.

По данным источника, близкого к расследо-
ванию, у следствия на настоящий момент имеется 
много подробностей, касаемых событий, произо-
шедших непосредственно в день убийства, а 
также за несколько дней до этого. Однако эти 
сведения были получены не от Заура Дадаева, 
который ранее дал признательные показания о 
том, как убивал Немцова, но позже от них отка-
зался, заявив, что оговорил себя под пытками.

Подробности сообщил следствию другой 
обвиняемый — Анзор Губашев, который вину в 
соучастии в убийстве не признает, а утверждает, 
что его использовали «втемную». По его словам, 
Заур Дадаев, являющийся его родственником, и 
Беслан Шаваев, просто знакомый, просили его об 
оказании разных услуг: что-то отвезти, забрать 
и прочее. Но о подготовке устранения Немцова 
он не знал. В своих показаниях, как выяснилось, 
Губашев упоминал Руслана Геремеева — коман-
дира Заура Дадаева, которого он якобы видел 
в квартире на Веерной улице, которую снимали 
обвиняемые в убийстве. При этом Дадаев в своих 
показаниях Геремеева не упоминал.

Как стало известно в понедельник, след-
ствие располагает видеозаписями, на которых за-
печатлены события, предшествующие убийству, 

и они подтверждают возможную причастность 
Геремеева к убийству Немцова. Они относятся 
к 28 февраля и 1 марта 2015 года и сделаны 
камерами наружного наблюдения в московском 
аэропорту. На записях видно, как Анзор Губашев 
и Беслан Шаванов приезжают в аэропорт, а за-
тем вместе улетают из столицы в Грозный. На 
следующий день камеры запечатлели прибытие 
в аэропорт уже троих: Руслана Геремеева, Заура 
Дадаева и Руслана Мухутдинова. Мухутдинов 
прощается с Дадаевым и Геремеевым, прово-
жает их, после чего уезжает на Merecedes ML с 
номером «007».

Вот как прокомментировал все это адвокат 
семьи Немцовых Вадим Прохоров:

— Насколько мне известно, у следствия дей-
ствительно есть несколько сотен различных виде-
озаписей, связанных, так или иначе, с убийством 
Бориса Немцова. Видимо, теперь добрались и 
до этой записи. Не является большим секретом 
то, что Геремеев вместе с Дадаевым незадолго 
до убийства Немцова были одновременно у себя 
на родине, что, видимо, теперь и подтвердилось 
этой видеозаписью. То, что на ней запечатлено, 
подтверждает вероятную причастность к убийству 

Бориса Немцова Геремеева, который, на мой 
взгляд, и является цепочкой к заказчику.

Между тем у следователей все эти под-
робности были и ранее, но, похоже, в СКР не 
спешили делиться этой информацией, чтобы 
Анзор Губашев вслед за Дадаевым не отказался 
от своих показаний. Теперь же, видимо, пришло 
время для того, чтобы обнародовать данные, 
поскольку следствие по-прежнему испытывает 
огромные сложности в том, что касается работы 
по этому делу на территории Чечни.

Лина ПАНЧЕНКО.

АДВОКАТ 
НЕМЦОВА: 

ГЕРЕМЕЕВ 
МОЖЕТ ЗНАТЬ 

ЗАКАЗЧИКА
Следствие решило 

обнародовать новые данные об 
убийстве политика

Террористическая группировка «Ис-
ламское государство» (ИГ) продолжа-
ет оставаться одной из главных угроз 
в мире. Участие в действиях боевиков 
иностранных граждан (в том числе 
из России и стран СНГ) — факт, вы-
зывающий огромное беспокойство, 
ведь это говорит о влиянии экстреми-
стов, распространяющемся далеко 
за пределы Ирака и Сирии. О стра-
тегии группировки, важное место в 
которой занимает «рекрутирование» 
иностранцев, об опасности этого 
явления для России рассказал на 
пресс-конференции в «МК» директор 
Института востоковедения РАН Вита-
лий НАУМКИН.

О проблеме джихадистов из России и 
стран СНГ: «По официальным данным органи-
заций, изучающих этот вопрос, на стороне ИГ 
воюют 1700 человек из России. Многие экс-
перты считают, что еще больше. Из централь-
ноазиатских стран, по информации Междуна-
родной кризисной группы, воюет еще порядка 
4000 человек... В любом случае речь идет о 
достаточно большом числе людей, сопоста-
вимом с боевиками из стран региона, где на 
первом месте стоит Тунис. Стоит отметить, 
что выходцы из России в своей значительной 
части представляют диаспоры».

О мерах противодействия: «Необходи-
мо не допускать индоктринации таких людей 
и их выезда за границу, что трудно. Человек 
может поехать в Турцию, там сесть в автобус и 
оказаться в Сирии — если его не отследили при 
попытке выезда, не задержали и не доказали, 
что он поехал не купаться в море, а убивать 
людей. Но надо делать что-то и на «входе», 
когда люди, повоевавшие там, научившиеся и 
привыкшие убивать, возвращаются. Что с ними 
делать? Часть таких людей может раскаяться, но 
изменятся ли они, отсидев срок? Ведь в местах 
заключения достаточно велика вероятность 
того, что заключенный «рекрутирует» в ряды 
джихадистов еще больше людей. Поэтому речь 
идет о необходимости комплексной стратегии, 
охватывающей и социально-экономические 
условия жизни таких людей — до предотвра-
щения индоктринации через Интернет или 
другим способом».

О стратегии ИГ: «Стратегия ИГ много-
векторная. С одной стороны, мы видим здесь 
явление своеобразной франшизы, когда опре-
деленные радикальные группы, разбросанные 
по всему миру, целиком или в лице части своих 
членов заявляют о том, что встают под флаги 
«Исламского государства». Но формального 
объединения не происходит: у того же Ислам-
ского движения Узбекистана (заявившего о 
присоединении к ИГ. — Р.А.) основная база — 
Пакистан и Афганистан. Они рассчитывают 
на изменение власти в Афганистане и приход 
в Центральную Азию, а главные их мишени — 
Таджикистан, Узбекистан, Кыргызстан». 

Ренат АБДУЛЛИН.

КАКУЮ ОПАСНОСТЬ 
«ИСЛАМСКОЕ 
ГОСУДАРСТВО» 
НЕСЕТ РОССИИ?

Боевики «Исламского 
государства» на севере Сирии.

«На стороне ИГ воюют 
1700 человек из РФ. Многие 
считают, что еще больше»

В последние год-два сдать ЕГЭ можно, 
не прерывая длительного лечения или 
реабилитации в стационаре. О том, как 
на равных с другими выпускниками сда-
ют ЕГЭ тяжелобольные ребята, журна-
листам рассказали в день базового ЕГЭ 
по математике во Всероссийском дет-
ском онкоцентре имени Димы Рогачева. 

По данным Рособрнадзора, на базовую 
математику в этом году записались более 425 
тысяч человек, в том числе 414 тысяч выпускни-
ков этого года. Экзамен только базового уровня 
выбрали 134 тысячи человек, а сдавать оба про-
филя решили более 290 тысяч. (Напомним, что 
успешная сдача базового уровня позволит по-
лучить аттестат и при желании подать документы 
в вузы, где не нужна вступительная математика. 
Для получения положительного результата за 
экзамен необходимо правильно выполнить 7 
заданий из предложенных 20.) 

«В числе других участников ЕГЭ-2015 4,2 
тысячи детей с ОВЗ, — рассказал «МК» глава Ро-
собрнадзора Сергей Кравцов. — 13 из них сдают 
экзамены в больницах, где проходят длительное 
лечение, и в том числе трое — во Всероссийском 
детском онкоцентре имени Димы Рогачева». 

Базовую математику выбрала лишь одна 
девушка из этих трех человек. Однако увидеть, 
как она сдает экзамен, не удалось. Прямо перед 
испытанием девушка прошла курс химиотерапии 
и так плохо его перенесла, что экзамен пришлось 
отложить до резервного дня. 

Другая участница ЕГЭ из этого медицинско-
го центра — 11-классница из Курской области Аня. 
Откинув волосы и приспустив марлевую повязку 
с красивого тонкого лица, она рассказывает: 

— ЕГЭ по русскому языку я уже сдала, и, как 
мне кажется, сдала неплохо. Математику же буду 
сдавать на профильном уровне, а потом сдам 
еще обществознание и иностранный язык — и 
письменную, и устную часть. 

Как уточнила Аня «МК», она «выбрала эти 
предметы с самого начала и не видит причин 
менять свое решение». 

Принципиально важно, что в онкоцентре 
ребята не только сдают экзамены, причем не 
только ЕГЭ, но и ГИА для 9-классников, а также 

учатся в течение учебного года (из 600 пациентов 
центра — 400 дети школьного возраста). Если 
есть силы, они приходят в класс. Если нет, при-
сутствуют на уроках, не покидая бокса, где стоит 
кровать. В этом им помогают планшеты — и про-
ходить новый материал, и отвечать пройденное 
вместе с одноклассниками. Мотивация к учебе у 
них колоссальная, подчеркивают все преподава-
тели. Поэтому овладевать знаниями маленьким 
пациентам активно помогают. А вот поблажек 
при сдаче экзаменов не делают: в больничном 
пункте приема экзаменов, который показали 
журналистам, обязательно выделено место для 
общественного наблюдателя и идет видеозапись 

экзамена. Единственная разница — экзамен в 
больнице длится на полтора часа дольше, чем 
в обычной школе. Это сделано для того, чтобы 
дети в ходе экзамена, если потребуется, могли 
прилечь или провести необходимые медицинские 
процедуры. Все остальное на общих основаниях. 
Эти умные, сильные духом дети ни в каких по-
блажках не нуждаются. 

Базовый ЕГЭ по математике в целом про-
шел по стране штатно. Правда, на 10 утра по 
московскому времени на Дальнем Востоке было 
зарегистрировано 3 удаления за использование 
мобильных телефонов. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

Для журналистов это уже не первая 
возможность посмотреть за ходом 
работ. Презентация уменьшенной 
копии Москвы состоялась весной 

прошлого года на инвестиционной выставке не-
движимости во Франции. Тогда вниманию публики 
представили улицы и здания в пределах Бульвар-
ного кольца — всего 70 кв. макетных метров. На 
будущее специалисты обещали запустить поезда 
с вагонами не больше наперстка и попасть со всем 
этим чудо-градом в Книгу рекордов Гиннесса. 
Впрочем, как тут же поясняли посетителям, — 
развлекательно-познавательная цель, безусловно, 
хоть и важна, но далеко не единственная. 

Макету предстоит стать серьезным инстру-
ментом в принятии сложных градостроительных 
решений, поскольку теория и компьютерное моде-
лирование не могут заменить «полевые работы». 
Можно убрать с макета «лишний» корпус или по-
ставить планируемую новостройку и сфотогра-
фировать общий вид. По словам руководителя 
Департамента градостроительной политики  Сер-
гея Левкина, благодаря подсветке на макете легко 
выделять разные группы объектов: жилые дома, 
производства... Кроме того, информация обо всех 
объектах заносится в компьютерную базу данных. 
В советское время у столичных архитекторов тоже 
был демонстрационный макет Москвы, сделанный 
к 1986 году из разных пород дерева, и его даже 
держали в секрете — вплоть до 1990-х открыт он 
был только для служебного пользования, так как 
его «территория» представляла собой «коорди-
натную сетку» столицы. Потом макет устарел, 
и в 2011 году Сергей Собянин принял решение 
изготовить новый.

...В следующий раз журналисты могли по-
знакомиться с тем, как, собственно, создают 
мини-Москву: мастерские находятся в здании на 
Брестской улице, в работе заняты восемь десятков 
специалистов, которые исследуют на компьютере 
гугл-карты, готовят чертежи зданий; вырезают 
детали на современных гравировально-фрезерных 
станках; скручивают проволочные деревца и 

крошат зеленую листву; проверяют микросхемы. 
На этом этапе макет напоминает разобранный пазл 
из множества четырехугольных плит, куда потом 
крепят сооружения и коммуникации. 

И вот наконец подросшую почти в два раза 
пластиковую Москву установили на ВДНХ. 

— Появилось два новых ряда слева и справа 
(в городском масштабе это примерно по 1 км) и 
еще один ряд снизу (около 480 м), — рассказывает 
«МК» руководитель мастерской Сергей Подъем-
щиков. — Так, слева добавилось Садовое кольцо, 
здание МИДа, зоопарк... Вот сегодня перекрасим 
жирафов и поставим в вольеры, а то сначала цвет 
не очень удачный получился.

— Какие еще животные будут — может, 
обезьяны?

— Нет, вы что?! Вы можете себе представить 
обезьяну, уменьшенную в 400 раз? Это же пыль, 
которую надо смахнуть с макета! А жираф, как пел 
Высоцкий, большой. Его видней.

— Какие были самые сложные объекты и 
скоро ли дойдете до здания нашей редакции 
на улице 1905 года?

— Пока мы движемся в основном в сторо-
ну севера и востока. Но когда настанет очередь 
здания, в котором находится редакция «МК», вас 
обязательно предупредим. Сложными были храм 
Христа Спасителя, Спасская башня, вчера уста-
новили памятник Петру Первому, что на стрел-
ке Москвы-реки. Сталинские высотки, конечно, 
непростые по архитектуре. Сделали несколько 
блоков, которые пока не укреплены на макете: 
например, комплекс зданий на Красных Холмах 
с Домом музыки. Но вообще — все самое инте-
ресное и сложное находится в центре, дальше 
больше типовой застройки.

— Как вы перевозите все эти детали? 
— У нас есть специальные стеллажи, поэтому 

с 36 квадратами, представленными сейчас в вы-
ставочном центре, справились за три поездки.

 Кстати, как ранее сообщали власти, в готовом 
виде макет будет включать территорию Москвы в 
пределах Третьего транспортного кольца, со всеми 
ж/д вокзалами, а также Воробьевы горы с высоткой 
МГУ и промзону ЗИЛ. По словам Сергея Левки-
на, замахнуться на большее не позволяют чисто 
физические причины. «В противном случае макет 
занял бы места больше, чем Красная площадь, и 
было бы крайне затруднительно найти для него 
помещение, — заметил чиновник. — Наша модель 
и без того превышает аналогичные экземпляры 
Нью-Йорка, Пекина и Шанхая».

Елена НИКОЛАЕВА.

ГОСЭКЗАМЕНЫ СДАЮТ 
И В БОЛЬНИЦАХ
ЕГЭ по математике базового, минимального уровня пришелся  
на 1 июня — День защиты детей

ЖИРАФ БОЛЬШОЙ, ЕГО ВИДНЕЙc 1-й стр.
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Несмотря на болезнь,  
Аня будет сдавать  
не базовую, а профильную 
математику.



— Концовка прошлой недели прошла под 
знаком снижения котировок акций. Есть подо-
зрение, что инвесторы, купившие акции в мае, 
летом будут жалеть об этом. Основные драйверы 
роста рынка выключены или готовы начать кру-
титься в невыгодную для инвесторов сторону. 
Нефтяные цены буксуют на месте — некоторые 
добывающие компании из США готовы возобно-
вить летом сланцевую добычу. Снятие санкций 
Запада могло бы стать мощным драйвером 
роста, но оно в этом году нам не грозит. После 
запрета на въезд в Россию для 89 депутатов 
и министров Евросоюза в связи с введенным 
ранее запретом на въезд в ЕС представителей 

России стало понятно, что необъявленная война 
между Россией и Западом продолжится. Насе-
ление нищает — денег не хватает на продукты, 
не то что на акции. Инвестиционный потенциал 
домохозяйств низок. 

Перед пиковыми за полгода выплатами 
по внешнему долгу в сентябре ситуация с ру-
блем несколько ухудшится. Что автоматически 
сделает фондовый рынок менее интересным 
для спекулянтов. Пока доллар не пробил на-
верх зону сопротивления 54–55 руб., можно 
спать спокойно. Как только пробьет, надо будет 
срочно покупать доллар, так как он вырастет 
еще на 10%.

Индекс ММВБ на коррекционном подскоке 
наверх не смог выполнить цель роста — 1730 
пунктов, ограничившись 1680 пунктами. Это го-
ворит о слабости отечественного рынка. Индекс 
РТС на прошлой неделе пробил вниз повыша-
тельный декабрьский тренд, закрывшись ниже 
поддержки 980 пунктов. Мне боковая динамика 
кажется более вероятной, но нельзя исключать 
возобновление «даунтренда». На последней 
волне роста индекс не смог протестировать 
нисходящие тренды, начало которым было по-
ложено в 2011 году. 

На этой неделе может быть заключено со-
глашение по реструктуризации госдолга Греции, 
решение ЕЦБ о монетарной политике будет 
объявлено 3 июня, 5 июня в Вене состоится 
заседание ОПЕК. Неделя насыщена события-
ми, которые могут повлиять на краткосрочную 
динамику рынка, а среднесрочным инвестициям 
мы скажем «НЕТ!».
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— На прошлой неделе рубль находился под 
давлением ряда факторов: завершение налого-
вого периода, а также коррекция на сырьевых 
площадках, где цены на нефть достигали уровня 
$61,25 за баррель. На этом фоне курс доллара в 
рамках торгов прошлой недели достигал уровня 
53 руб. При этом отметим, что ЦБ, несмотря на 
негативный тренд на локальном валютном рынке, 
продолжил покупать валюту, что усиливало дав-
ление на рубль. По итогам недели курс доллара 
составил 52,41 руб., а курс евро — 57,58 руб.

На этой неделе сценарий развития событий 
на локальном валютном рынке напрямую будет 
зависеть от ситуации на сырьевых площадках. 
По нашим ожиданиям, котировки нефти будут 
демонстрировать высокие колебания, что не 
лучшим образом будет отражаться на позициях 
национальной валюты. Мы полагаем, что наи-
более вероятный диапазон курса рубля на эту 
неделю — 52,5–54,5 руб. 

Алексей ЕГОРОВ, ведущий 
аналитик Промсвязьбанка:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:
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НОВОСТИ КОМПАНИЙ  Подготовила Ольга БАСОВА

  Сергей АРТЕМОВ

На днях сразу несколько влиятель-
ных чиновников неожиданно для 
профессиональных участников 
нефтяного рынка предложили 
отдать добычу нефти на Арктике 
и всю геологоразведку новичку 
— создаваемому холдингу «Рос-
геология», который, по мнению 
экспертов, для этих целей пока не 
имеет ни достаточного опыта, ни 
специалистов, ни свободных де-
нег. Для каких целей планируется 
создать монополию, разбирался 
«МК».

На днях правительство озадачило экспертов 
очередной неожиданной инициативой. Вице-
премьер Александр Хлопонин и министр при-
родных ресурсов Сергей Донской предложили 
наделить госкомпанию «Росгеология», которая 
может стать монополистом в геологоразведке, 
новыми непрофильными полномочиями — пра-
вом проводить добычу нефти на арктическом 
шельфе. 

Согласно действующему законодательству, 
вести добычу нефти и газа на шельфе Арктики 
могут только компании, которые имеют соот-
ветствующий пятилетний опыт и контролируются 
государством. Под эти критерии пока подпадают 
только «Газпром» и «Роснефть». «Газпром» уже 
ведет добычу на шельфе Арктики при помощи 
ледостойкой платформы «Приразломная», а 
«Роснефть» в минувшем году с существенным 
опережением графика провела геологораз-
ведочные работы на шельфе Арктики, открыв 
крупное месторождение «Победа» и доказав 
тем самым обоснованность интереса к Артике 
глобальных игроков. 

«На данном этапе ограничения оправданны, 
— считает  генеральный директор Института 
региональных проблем Дмитрий Журавлев. 
— Во-первых, нужны гарантии, чтобы богат-
ства Арктики не оказались завтра в частных 
руках. Ведь всякая частная компания должна 
действовать в интересах своих акционеров. А 
Арктика — такая сфера, где можно действовать 
эффективно только в интересах страны в целом. 
Во-вторых, учитывая хрупкость экологической 
системы Арктики, там должны  работать только 
надежные компании, которые имеют большой 
опыт и соответствующих специалистов и могут 
обеспечить безопасность».

Холдинг «Росгеология» может стать моно-
полистом в  геологоразведке. «К сожалению, при 
этом у холдинга нет ни достаточных финансовых 

ресурсов для освоения месторождений, ни опы-
та добычи углеводородного сырья», — пишет 
генеральный директор компании «ИнфоТЭК-
Терминал» Рустам Танкаев в статье для «Не-
зависимой газеты». С его слов, «в 2014 году 
холдинг также получил кредитов от своих до-
черних предприятий на 90 млн руб. В результате 
такой «модели управления» в конце 2014 года 28 
дочерних предприятий из 38 фактически были 
банкротами».  

 «Для того чтобы еще одна госкомпания под-
ключилась к добыче на шельфе, из российской 
казны придется выделить огромные средства. 
Но зачем это делать? Ведь в Арктике уже эф-
фективно работают «Газпром» и «Роснефть», 
которые контролируются государством. В ны-
нешних условиях, когда из-за режима санкций 
всем приходится сокращать расходы, смысл 
инициативы Минприроды непонятен», — отметил 
Дмитрий Журавлев.

По мнению Танкаева, добыча ископаемых 
в условиях Арктики – очень ответственная и 
сложная задача. Для ее выполнения требуются 
гигантские инвестиции в науку, в развитие техно-
логий. И только потом – в добычу. «Росгеология», 
которая не обладает финансовыми ресурсами, 
для этого абсолютно непригодна», — заключил 
специалист. 

P.S. Очень часто экономические реформы в 
новейшей истории России проходят по схожему 
странному сценарию. Так что же получается, при-
крываясь модными либеральными знаменами, 
авторы важных инициатив – влиятельные чинов-
ники — получают в свое распоряжение из госказ-
ны финансовые потоки? Так, громкие скандалы 
сопровождали масштабные реформы в цветной 
металлургии, энергетике, сельском хозяйстве 
и обороне. В результате бывшие скромняги-
министры за короткий срок становились оли-
гархами. Неужели за большими инициативами 
и теперь стоит маленькая, но амбициозная цель 
– попасть в список журнала «Форбс»?

К последней кладовой мира
спешит «темная лошадка»
Зачем к добыче нефти на шельфе Арктики 
подключают «Росгеологию»?

НОВОСТИ РЫНКОВ

У граждан вырос  
интерес к бирже
На биржевых рынках по итогам первого квар-

тала отмечен рост доли физлиц в операциях по 
сравнению с 2014 годом: на валютном рынке с 1 
до 3%, на рынке акций — с 33 до 35%, облигаций 
— с 3 до 6%, на срочном рынке — с 45 до 48%, 
сообщили эксперты Московской биржи на конфе-
ренции НАУФОР. Вместе с тем в январе—марте 
рынки акций и облигаций сократились в объеме  
на 12% и 9% соответственно, валютный рынок 
(66% объема которого приходится на опера-
ции своп) вырос на 12%, срочный — на 23%. 
Рост доли сделок, заключенных в интересах 
физлиц, на фондовом рынке происходит благо-
даря сокращению объемов торгов юрлиц: если 
по итогам первого квартала 2014 года объем 
торгов физлиц (покупка плюс продажа) всеми 
инструментами фондового рынка составлял 2,19 
трлн руб., то по итогам первого квартала 2015-
го — 2,18 трлн руб. 

Скидки на московские 
квартиры достигли 25% 
По оценке АЦ Irn.ru, в мае размер скидок на 

жилье в Москве и Подмосковье продолжал расти 
и дошел до 20–25% против 5–10% в марте-апреле. 
«Продать без скидок или торга даже ликвидную 
квартиру сейчас практически невозможно ни на 
первичном рынке, ни на вторичном», — считают 
аналитики. По их мнению, наиболее устойчи-
вым по стоимости в мае оказался Центральный 
округ Москвы, продавцы жилья в котором дольше 

других готовы держать цены. Стоимость «ква-
драта» в центре Москвы оценивается в $6300, 
что на 10,9% выше, чем в апреле. Но следом за 
Центральным округом в рейтинге стоят народные 
Северный и Восточный округа. Стоимость квар-
тир там оценивается в $3471 (плюс 10,4%) и $3174 
(плюс 9,7%) за кв. м соответственно. А вот один 
из престижных округов — Юго-Западный ($3966 
за кв. м) — оказался в конце рейтинга, потеряв в 
стоимости больше остальных. Несмотря на то что 
в долларовом выражении цены на жилье в Москве 
подросли, в рублях стоимость столичных квартир 
уже несколько месяцев остается стабильной 
и колеблется на 1–3% вокруг среднего уровня 
180 000 руб. за метр, подчеркнули аналитики. 

В 2017 году в Москве  
не появится  
ни одного БЦ класса А
В Москве в 2016 году будет введено два 

бизнес-центра класса А, а в 2017 году — ни одно-
го, говорится в исследовании CBRE. «В 2016–
2017 годах арендаторы класса А столкнутся с 
ограниченным выбором новых бизнес-центров. 
Строительство новых офисных объектов остает-
ся под влиянием высоких процентных ставок и 
относительно низкой готовности банков креди-
товать новые проекты», — сообщили аналитики 
компании. По их оценке, больше всего пустых 
офисов класса А (27%) будет на рынке в конце 
2015 года, когда будет введено дополнительно 
570 000 кв. м офисных площадей.  

 Татьяна РЫБАКОВА

В европейской части России — ка-
тастрофа. Пока о ней мало говорят 
по двум причинам. Во-первых, 
масштабы бедствия пока осо-
знаются не всеми. Во-вторых, 
сделать, по-видимому, уже ничего 
нельзя.

Волга по матушке
Снижение уровня рек и озер наблюдает-

ся по всей т.н. Мариинской системе: мелеют 
Нева, Ладога, Свирь, Онега, Белое озеро, Шек-
сна, Волга, Ока и вплоть до Камы. Особенную 
тревогу вызывает обмеление главной водной 
артерии страны — Волги. По мнению ученых, 
происходящие изменения могут кардинальным 
образом изменить жизнь в пределах волжской 
акватории. Того и гляди утверждение «Волга 
впадает в Каспийское море» из банальности 
превратится в сладкие воспоминания.

«Воды в Волге меньше, чем летом. Первый 
раз такое вижу», — горестно делится с друзьями 
на форуме самарского сайта рыбак. Вот данные 
Гидрометцентра России: в апреле приток воды в 
большинство водохранилищ Волжско-Камского 
каскада ГЭС составлял всего 30–65% от нормы. 
В целом во втором квартале приток воды ожи-
дается на 15–40% ниже нормы, при этом приток 
воды в Иваньковское водохранилище составит 
всего 45% нормы. В абсолютных величинах 
суммарный приток воды в водохранилища, рас-
положенные на Волге, в апреле ожидается в 
пределах 41–61 куб. км (норма — 66,3 куб. км), 
во втором квартале — 115–143 куб. км (норма 
— 161 куб. км), в период с апреля по декабрь — 
180–218 куб. км (норма — 236 куб. км).

На сайте Приволжского УГМС Росгидро-
мета на 29 мая уровень воды в волжских водо-
хранилищах составляет: Куйбышевское — около 
52 м, Саратовское — 28–29 м, Волгоградское 
— всего 15 м по Балтийской системе. Кроме 
того, на северо-западе, по сводкам Росво-
дресурсов, снизился уровень озер: Ладожское 
озеро ниже нормы на 76 см, Ильмень — на 42, 

Псковское — на 30, Чудское — на 27, Онежское 
— на 14 см.

Что означает обмеление основных водое-
мов европейской части России?

Страдает рыболовство. По расчетам Рос-
водресурсов, в Рыбинском водохранилище 
возможна полная потеря нового поколения 
основных промысловых рыб: при существую-
щем водном режиме уровень воды к началу 
нереста не достигнет расчетного. Икра просто 
высохнет на мелководье, так уже было в 2014-
м: ущерб от осушения нерестовых площадей 
из-за маловодья составил 3968,3 т, или 221,5 
млн руб. в денежном эквиваленте. А в этом году 
вода стоит еще ниже.

Маловодье уже испортило начало сезо-
на туркомпаниям, специализирующимся на 
теплоходных экскурсиях. «В прошлом году 
были ситуации, когда туристов — участников 
речных круизов приходилось перевозить по 
суше, — рассказывает зам. главы Ростуризма 
Сергей Корнеев. — С одной стороны, наши 
туркомпании работают профессионально и 
всегда имеют альтернативу речному маршруту. 
С другой стороны, любой такой сбой, он, как 
шлейф, имеет свои последствия, мешает росту 
внутреннего туризма».

Нынешние майские праздники показали, 
что тревоги Ростуризма не напрасны: туро-
ператорам приходилось менять маршруты, 
пересаживать туристов на суда с меньшей 
осадкой. В первую очередь пересадка на суда 
с малой осадкой бьет по турам для иностран-
ных туристов: предлагаемые им суда наиболее 
комфортабельные, четырехпалубные и имеют 
самую большую осадку.

От изменения маршрутов особенно по-
страдали города, стоящие на мелководье. К 
примеру, знаменитый кузнецами Касимов, 
стоящий на Оке, в этом году рискует вообще 
остаться без туристов. В таком же положении 
находятся Углич и Мышкин. А ведь в этих горо-
дах туристы и сборы с теплоходов — основной 
источник дохода.

Грузовая навигация также под угрозой: 
если баржи со стройматериалами еще можно 
будет провести буксирами, имеющими малую 

осадку, то, к примеру, речные нефтеналивные 
танкеры уже могут оказаться в сложном поло-
жении. Уже сейчас идут разговоры о том, что 
придется сокращать сроки навигации — иначе 
возможны посадки на мель. А что такое танкер 
с нефтепродуктами, севший на мель посреди 
густонаселенного волжского региона, объяс-
нять не надо. Значит, возрастет нагрузка на 
железную дорогу, вырастет стоимость и сроки 
транспортировки.

Вообще экологи сегодня обеспокоены 
больше всех. Они отмечают и замор рыбы на 
пересыхающих перекатах Волги, и эрозию 
освободившихся от воды почв (что грозит пы-
левыми бурями), и понижение уровня обводнен-
ности в торфяниках, которых много именно в 
Мариинской системе (из-за чего в этом году 
торфяники загорелись раньше обычного), и 
возможные разливы нефтепродуктов из-за 
посадок на мель судов.

Опасность торфяных пожаров усугубляется 
тем, что из-за понижения уровня грунтовых вод 
мелеют пожарные водоемы — в случае крупного 
пожара воды для его тушения может просто не 
хватить. Дефицит питьевой воды ждет всю ев-
ропейскую часть России, включая Москву. Вода 
уходит из сельских колодцев, пересыхают род-
ники. В Ярославской области уже приходится в 
некоторые села завозить цистерны с питьевой 
водой и раздавать населению. Не исключено, 
что этим летом во многих регионах, включая 
Подмосковье, придется ограничивать полив во-
допроводной водой на приусадебных участках, 
а то и вовсе запрещать его. Да и контроль за во-
дозабором из собственных скважин чиновники 
хотят усилить: не секрет, что множество частных 
скважин пробурено на глубину артезианской 
воды без всякого разрешения.

Аграрии переживают о судьбе урожая: пока 
благодаря дождливому маю продуктивной вла-
ги в почве с избытком, но синоптики обещают 
жаркое и засушливое лето. «Мы зависим от 
того, каким будет уровень Рыбинского водо-
хранилища, на берегу которого находимся, а 
каким он будет — это от энергетиков зависит», 
— беспокоится председатель СПК им.  Ленина 
в деревне Милюшино Геннадий Титов.

Сезон сушняка
Самое печальное, что нынешнее обме-

ление — вовсе не каприз погоды. Конечно, 
некоторую роль сыграла малоснежная зима, 
однако ученые отмечают, что период малово-
дья начался еще в 2010 году и продлится до 
2029 года. Это явление большого цикла жизни 
водной системы, наложенное на глобальное 
потепление и хозяйственную деятельность 
человека. И если с природными колебаниями 
уровня воды мы ничего не можем сделать, то 
в области хозяйственного использования все 
в наших руках.

В целом великая русская река дегради-
рует из-за хозяйствования человека, отме-
чает научный руководитель Института кон-
салтинга экологических проектов, академик 
РАЕН Александр Косариков: «Ритм жизни 
реки стал зависеть от технического диктата. 
Инженеры-гидроэнергетики стали решать: 
сколько воды и в какой период пропускать, 
отсюда появились разные скорости течения, 
которые меняются в разное время суток, ино-
гда вода течет вспять. Казалось бы, укрощено 
весеннее половодье, но появилось зимнее 
и осеннее, сбивающие биологические часы 
природы. Иным стал температурный режим 
воды в реке, ее химический состав».

По словам эксперта, на Волге — десятки 
городов, а комплексного подхода в водо-
пользовании между ними нет. В России от-
сутствует такое понятие, как интегрирован-
ное управление водными ресурсами. Иначе 
говоря, водный менеджмент — система, при 
которой соблюдаются интересы всех водо-
пользователей. «Мы чересчур расточительно 
относимся к водным ресурсам. Между тем 
приоритет должен отдаваться использованию 
воды для питья, а не для выработки электро-
энергии», — отмечает Косариков.

Из-за бесконтрольной вырубки лесов 
мелеют и вымирают притоки Волги — в 
результате в главную российскую водную 
артерию поступает все меньше воды. По 
берегам самой Волги последние 10–15 лет 
ведется интенсивное жилищное строитель-
ство. «При Петре I за вырубку деревьев в 
пойме рек отрубали руки. Лесной контроль 
в России в том или ином виде существовал 
несколько столетий! Наши предки понимали, 
какое значение имеют реки для жизни. А в 
современной России по сравнению с СССР 
штат лесной охраны сократили в 7 раз!» — 
возмущается Титов. 

В реку несанкционированно сбрасыва-
ются сточные воды от частных построек и 
целых коттеджных поселков. Несмотря на 
то что промышленные стоки в сравнении с 
советскими временами сократились, из-за 
уменьшения объема воды в реке выросли 
концентрации загрязняющих веществ. Из-за 
сокращения транспортных перевозок в 90-х 
реку перестали чистить, волжские берега 
стремительно зарастают тальником. 

«Созданный на Волге каскад водохра-
нилищ имеет одну особенность — там много 
мелей. Теперь они быстро прогреваются, 
и это резко увеличило бактериальную за-
грязненность. Водохранилища стремительно 
зарастают. Тем самым уничтожается чистая 
вода. Начинается сильное загрязнение и, как 
следствие, проблемы со здоровьем людей», 
— отмечает Косариков.

Что делать? По мнению ученых — теперь 
только грамотно распределять воду, учитывая 
интересы всех сторон: не только энергетиков, 
но и аграриев, транспортников, специалистов 
рыбной отрасли, туротрасли, ЖКХ и населения. 
Нужно создать программу энергосбережения, 
скорректировать планы строительства новых 
промышленных и жилых объектов в пойме 
Волги. Строже контролировать водополь-
зование уже существующими на ее берегах 
потребителями. Наладить контроль лесополь-
зования, начать массовое восстановление 
лесных массивов. Провести реконструкцию 
гидросооружений и готовиться к ликвидации 
ЧС, вызванных маловодьем. Это программа 
на десятилетия, в течение которых придется 
принимать множество жестких и неприятных 
решений. Но другого выхода уже нет.

Россия теряет реки

Москвичам грозят дефицит  
воды и торфяные пожары
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 Ирина БАДМАЕВА

ЦБ от угроз перешел к делу.  
С 1 июня мегарегулятор приостано-
вил проведение годовых аукционов 
РЕПО в иностранной валюте (покупка 
ценных бумаг с обязательством об-
ратной продажи). 

При этом сделки сроком на 28 дней оста-
лись без изменений. Таким образом, сделан 
еще один шаг к ослаблению рубля, который, по 
оценке ЦБ, в настоящее время слишком укре-
пился. Ранее ЦБ уже применял подобные меры. 
С 13 мая он начал регулярно скупать валюту на 
внутреннем рынке для пополнения междуна-
родных резервов. Объем покупки составляет 
$100–200 млн в день. Однако на этом ЦБ, как 
видно, не намерен останавливаться. Решение 
приостановить годичные сделки РЕПО уже за-
ставило рубль сдать свои позиции по отношению 
к доллару и евро. И хотя ЦБ установил на 2 июня 
официальные курсы в 52,82 рубля за «зеленый» 
и 57,7 рубля за евро, в ходе торгов на Москов-
ской бирже «деревянный» был не столь крепок. 
Так, за доллар требовали более 53 рублей, а за 
евро — выше 58 рублей. Сможет ли российская 
валюта устоять под давлением ЦБ, «МК» спросил 
у ведущих экономистов, депутатов и предста-
вителей бизнес-сообщества. 

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей 

школы экономики: «Меня чуть-чуть удивляет 
решение Банка России с 1 июня приостановить 
проведение аукционов РЕПО в иностранной 
валюте на срок 364 дня. Как известно, ЦБ ранее 
уже предпринял меры по недопущению дальней-
шего укрепления рубля. Так, например, с 13 мая 
он начал проводить регулярные покупки ино-
странной валюты в объеме $100–200 млн в день. 
В результате национальная валюта замедлила 
свой рост. Кроме того, не внушают оптимизма 
и цены на нефть. Стоимость «черного золота» 
выше нынешних $65 за баррель никак не под-
нимется. Решение ЦБ можно было бы понять 
при отсутствии этих факторов, способствующих 
ослаблению рубля. Впрочем, эффект от оче-
редного решения ЦБ мы увидим в ближайшее 
время. Что касается курса рубля, то некоторое 
его ослабление возможно уже в летние меся-
цы: до 55–60 рублей за доллар США. Значит, 
можно будет относительно спокойно провести 

отпуска. А вот осенью риски для рубля возрастут, 
к концу года мы можем увидеть и 75 рублей за 
доллар».

Анатолий АКСАКОВ, председатель Ко-
митета Госдумы по экономической политике, 
инновационному развитию и предпринима-
тельству: «Думаю, что данное решение ЦБ может 
немного ослабить рубль. И этому не помешает 
даже рост цен на нефть. Однако после националь-
ная валюта вернется к нынешним отметкам. Дело 
в том, что ЦБ и раньше применял этот инструмент 
в сложные периоды для рубля. Но они позади. И 
сейчас в этом инструменте нет большой необхо-
димости. Объясняется это еще тем, что внешние 
долги российских компаний в этом году значитель-
но меньше, чем в прошлом. Соответственно, спрос 
на валюту не такой большой, как раньше. Поэтому 
ждать, что решение ЦБ по валютным РЕПО сроком 
на 364 дня фундаментально повлияет на рубль, не 
стоит. Думаю, что доллар ниже 52 рублей стоить 
не будет. Я надеюсь, что ЦБ все-таки будет пре-
пятствовать укреплению национальной валюты, 
которое невыгодно экономике, для инвесторов, 
которые начали вкладываться в импортозаме-
щение, а также для платежного баланса. Сейчас 
у ЦБ есть другие возможности по управлению 
валютным курсом. Прежде всего это валютные 
интервенции, которые себя показали».

Анна НЕСТЕРОВА, председатель комите-
та по фондовому рынку экспертного совета 
«Деловой России»: «Отмена аукциона валютного 
РЕПО на 364 дня оказывает влияние на ослабление 
курса валюты. Регулятор последние месяцы по-
степенно повышал ставку по инструменту, поэтому 
спрос постепенно снижался. Таким образом ЦБ РФ 
временно упразднил меру, которая была введена, 
чтобы поддержать курс валюты. Безусловно, от-
мена аукциона дала определенный сигнал рынку, 
который выражается в определенной склонности 
регулятора к более слабому рублю. Владимир 
Путин назвал ослабление рубля «окном возмож-
ностей» для бизнеса. Конечно, слабый рубль, с 
одной стороны, выгоден для импортозамещения, 
с другой — происходит удорожание оборудования, 
которое необходимо для модернизации и обнов-
ления основных фондов. Тем не менее ослабление 
национальной валюты связано не с мнением биз-
неса, а с рыночными факторами. В частности, про-
шел период больших налоговых выплат, которые 
способствовали укреплению рубля, кроме этого 
рынок ждет дальнейшего ослабления националь-
ной валюты в связи с укреплением доллара. Кроме 
того, отмена аукциона валютного РЕПО на 364 дня 
также внесла свой вклад в ослабление рубля».

ЦБ рушит рубль
Мегарегулятор установит 
валютный коридор  
в пределах 50–53 рубля за $1
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В то время как Россия изо всех 
сил противостоит попыткам 
Запада ослабить ее экономику 
посредством санкций, почему-то 
отмечается лояльность прави-
тельства к иностранным пред-
ставителям, продвигающим 
решения, выгодные только для 
западных компаний и оказы-
вающие пагубное влияние на 
экономику страны и даже здо-
ровье граждан. Так, в частности, 
происходит с законопроектом, 
призванным запретить в России 
продажу алкоголя в пластиковой 
таре, которая, по данным иссле-
дований, наносит вред здоровью 
и способствует алкоголизации 
населения. «Антипластиковый» 
законопроект активно стопорится 
и за два года прошел лишь одно 
чтение в Госдуме.
Россия сильно отстает в этом вопросе от 

остального мира. США и Евросоюз давно отка-
зались от розлива алкоголя в пластиковую тару. 
В таких «пивных» странах, как Германия, Бель-
гия и Англия, на «пластик» приходится лишь 4%, 
3% и 0,1% всего объема пива соответственно. 
В соседнем Казахстане запрет на применение 
пластиковых бутылок для алкогольных напитков 
был введен еще в 1999 году.

В России на пластиковую тару приходится от 
50 до 60% всего производимого пива.

Для пивных напитков пластиковые бутылки 
практически являются стандартом — в них про-
дается 90% этой продукции.

Тем временем использование пластиковой 
упаковки для розлива алкогольных напитков чрез-
вычайно вредно для здоровья человека. 

По данным проведенных исследований, эта-
нол, содержащийся в любом алкоголе, при контак-
те с пластиком создает среду для выделения из 
него дибутилфталата — яда, вызывающего токси-
ческий гепатит, поражения иммунной системы и 
ряд  других серьезных заболеваний. Применение 
дибутилфталата в упаковке пищевых продуктов, 
косметике и других потребительских товарах 
запрещено рядом европейских и американских 
законов, в частности директивами ЕС 76/768/
EEC, 92/59/EEC и актом CPSIA 2008. 

Исследования, доказывающие появление 
дибутилфталата в алкогольных напитках, разлитых 
в пластиковую тару, проведены уже и в России, 
в частности, в институте биохимической физики 
им. Н.М. Эмануэля РАН. 

«При хроническом попадании в организм 
человека дибутилфталат приводит к системному 
поражению органов и тканей человека (смертно-
сти) и гормональным нарушениям», — говорится 
в Руководстве по оценке риска для здоровья на-
селения при воздействии химических веществ, 
загрязняющих окружающую среду, утвержденном 
Роспотребнадзором.

Пивное лобби
Попытки ввести в России запрет на исполь-

зование пластиковой тары для спиртных напитков 
предпринимались уже не раз, но они все время 
сталкивались с активным сопротивлением пред-
ставителей иностранных компаний, в интересах 
которых очевидно было бы отсрочить, либо вовсе 
отменить принятие соответствующего закона. 
При этом 90% российского пивного рынка кон-
тролируется четырьмя известными иностранными 
компаниями. 

У интереса пивоваренных компаний к пласти-
ковой таре исключительно экономическое объ-
яснение — ПЭТ позволяет существенно снизить 
себестоимость конечного продукта. Во-первых, 
пластиковые бутылки дешевле в производстве. 
Во-вторых, они легче стеклянной или алюминие-
вой тары, а также практически не подвержены 
механическим повреждениям. Транспортировка 
пива в «пластике» обходится пивоварам значи-
тельно дешевле, что позволяет им даже закрывать 
не до конца загруженные пивоваренные заводы в 

регионах и обеспечивать туда доставку продукции 
с наиболее крупных предприятий.

Третья и самая весомая причина кроется в 
области налогообложения отрасли. 

По официальным данным Росстата, в 2014 
году в России продано 34,3 млн дал (1 дал = 10 
литров) пивных напитков. Тем временем, соглас-
но данным специальной проверки этого рынка 
Росалкогольрегулированием, реальный объем 
продаж пивных напитков в 20 раз больше — более 
700 млн дал. Такой разрыв объясняется отсут-
ствием запрета на использование ПЭТ-тары для 
алкогольных напитков. Дело в том, что из одной 
и той же капсулы полиэтилентерефталата можно 
выдуть пластиковую бутылку от 0,33 до 2,5 литра, 
а их производство можно организовать прямо на 
пивоваренном заводе. То есть, зная объем по-
ставленной тары, невозможно контролировать 
объемы производства пивных напитков — это 
максимально удобные условия бесконтрольного 
выпуска продукции. 

Производство пивных напитков, подавляю-
щая часть которых представляет собой смесь 
этилового спирта (до 7%), воды и ароматизаторов, 
должно облагаться налогом по ставке акциза 400 
рублей за литр безводного спирта. Таким обра-
зом, возможен риск недоплаты налогов в части 
непроконтролированных объемов произведенных 
пивных напитков в России. 

Очередной раунд
Весной 2013 года в Госдуму РФ был внесен 

законопроект, подразумевающий введение запре-
та на использование ПЭТ-тары для алкогольных 
напитков с 1 января 2016 года. Согласно нему 
алкогольную продукцию с содержанием этило-
вого спирта ниже 4% разрешается продавать в 
пластиковой таре объемом не более 0,5 литра. 
На продажу остального алкоголя (крепче 4%) в 
ПЭТ-упаковке вводится полный запрет.

В проекте предусмотрен переходный период, 
позволяющий пивоваренным компаниям пере-
строить производство, — с 1 января 2015 года 
вводится запрет на продажу спиртных напитков 
с содержанием спирта 6% и более в ПЭТ-таре 
объемом более 1,5 л, а с 1 июля 2015 года под 
запрет попадает алкоголь крепостью более 5% 
в таре объемом свыше 1 литра. 

Рассмотрение законопроекта постоянно 
откладывалось и затягивалось, но в итоге он 

был поддержан комитетом Госдумы по эконо-
мической политике, инновационному развитию и 
предпринимательству и 10 июня прошлого года 
успешно прошел первое чтение в Госдуме. Как 
заявил заместитель председателя комитета Вик-
тор Звагельский, «использование ПЭТ-тары для 
алкогольной продукции снижает ее стоимость и 
повышает доступность для молодежи, которая 
как социальная группа с низким уровнем дохода 
ориентирована на дешевые товары, в том числе 
на алкогольную продукцию, в частности на пиво 
в полимерной потребительской таре больших 
объемов».

Реакция представителей отрасли последо-
вала незамедлительно. Уже 25 июня 2014 года 
председателю Госдумы РФ Сергею Нарышкину, 
а также вице-премьерам Шувалову, Дворкови-
чу и Хлопонину было направлено совместное 
письмо послов Дании, Бельгии и Нидерландов, в 
котором они высказались категорически против 
принятия законопроекта, ссылаясь на негативные 
последствия для пивной отрасли, российского 
инвестиционного климата и т.п. 

В итоге намеченное на осень 2014 года вто-
рое чтение законопроекта в Госдуме так и не со-
стоялось. Даже его дата до сих пор не определена, 
несмотря на то что сроки введения ограничений 
на ПЭТ, предусмотренные в законопроекте, уже 
наступили. Обсуждения продолжаются. 

При этом представитель вице-премьера 
Александра Хлопонина на прошлой неделе заявил 
«Ведомостям», что пивовары договорились с 
правительством отложить на неопределенный 
срок ограничение пластиковой тары объемом 
свыше 0,5 л для пива. Правительство, по словам 
представителя Хлопонина, хочет не допустить 
ущемления бизнеса. 

Выводы напрашиваются сами собой. Речь, 
похоже, идет о попытках продвижения в рос-
сийском правительстве интересов иностранцев, 
причем со стороны европейских стран, наибо-
лее активно выступающих за санкции против 
России.

Принятие запрета на ПЭТ-тару рано или позд-
но неизбежно — России придется сделать это 
хотя бы для того, чтобы соответствовать условиям 
членства в Таможенном союзе и ВТО, регламенты 
которых запрещают использовать пластиковую 
упаковку для алкогольной продукции. Однако 
сроки принятия закона по-прежнему туманны.

Запад препятствует запрету на пластиковую тару в России
Не кнутом, так пластиком

М
И

ХА
ИЛ

 К
О

ВА
ЛЕ

В

 Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор 
экономических наук, профессор

Вы как хотите, господа, но автор 
продолжает настаивать, что от-
ставка правительства Медведева 
может случиться в любой момент. 
Опустим аргументацию — доводов 
сполна как у сторонников, так и у 
противников версии о смене ка-
бинета, — поговорим о гарцующих 
претендентах на премьерство. О 
Реформаторе, Промышленнике и 
Либерале.

Герман Греф, Игорь Шувалов и Алексей 
Кудрин — пожалуй, это исчерпывающий пере-
чень статусных лиц, чаще всего заявляющих о 
тщеславных премьерских амбициях. У них от-
личные друг от друга «предвыборные» програм-
мы, они по-разному преподносят Принципалу 
и обществу свои достижения и планы, но все 
их сигналы предсказуемо сводятся к одному: 
будет лучше, чем при зарвавшихся и завравшихся 
«медведевцах».

Пока Принципал медлит. Но, кажется, его 
выбор становится все очевиднее.

Реформатор
На днях в популярной бизнес-газете вы-

шло развернутое интервью Грефа, в котором 
он изложил взгляды на реконструкцию рабо-
ты увядающего правительства, отчитался, как 
Сбербанк успешно стреножит усугубляющийся 
кризис, делился впечатлениями от продуктивного 
общения с руководством крупнейших российских 
и иностранных компаний.

Кто-то может возразить: мол, публикация 
была приурочена к годовому собранию акционе-
ров. Возможно. Но тогда при чем здесь воззре-
ния Грефа на систему государственной власти, 
прежде всего исполнительной? «Источников 
для новой волны экономического роста пока не 
видно, — мудро замечает Греф. — Есть только 
один выход из ситуации — развернуть серьезные 
реформы всех отношений в экономике… Начать 
можно с системы исполнительной власти. Не 
надо трогать конституционные основы, более 
чем достаточно поля для деятельности в сфере 
реформирования исполнительной вертикали».

Опять институты, будь они неладны. 
Греф и примкнувшие к его интеллектуально-
материальному лону аналитики упорно игно-
рируют вот что. Во-первых, мнение многих за-
рубежных экономистов, утверждающих, что нет 
ни хорошей теории, которая устанавливала бы 
связи между политическими институтами и ро-
стом, ни надежных эмпирических доказательств 
существования таких связей. Во-вторых, все бо-
лее очевидные преимущества государственного 
капитализма, при котором темпы экономического 
роста в целом не отличаются от аналогичных по-
казателей стран с демократическими режимами. 
В-третьих, опыт Китая, ставшего первой экономи-
кой мира при крайне слабых, по международным 

оценкам типа Doing Business или Transparency 
International, институтах.

Система медленно деградирует, резюмиру-
ет Греф и тут же предлагает создать новый инсти-
тут, на этот раз — надправительственный центр 
реформ, при этом почему-то приводя в пример 
Малайзию (агентство PEMANDU). Помнится, во 
второй половине 90-х наши младореформаторы 
как с писаной торбой носились не с Малайзией — 
с Аргентиной, всячески популяризуя тамошний 
опыт, не спасший, впрочем, аргентинцев от де-
фолта в 2001 г.

Как бы там ни было, но нынче малазийский 
премьер передвигается по Куала-Лумпуру пусть 
с мигалкой и даже в крайнем левом, но в общем 
потоке. Без всякой охраны. Готов ли Греф пред-
ложить нечто подобное? Конечно, нет — Прин-
ципал может не понять юмора. Как и не хочет 
возглавить предлагаемую им организацию — 
видимо, перерос.

Промышленник
Шувалов в отличие от Грефа предпочитает 

посылать сигналы не через прессу, а преимуще-
ственно посредством публичных высказываний 
на медийных площадках. Многим памятно его 
майское объявление конца кризиса, хотя в январе 
в Давосе он размышлял о вхождении экономики 
России в более затяжной и глубокий кризис по 
сравнению с 2008 г.

Лично мне запомнилось шуваловское «деся-
тилетие процветания», которое он предсказывал 
на сочинском заседании Валдайского клуба 
в октябре 2014 г. Еще один не менее интерес-
ный момент: Шувалову, как тогда показалось, 
очень нравится фигура брежневского премьера 

Алексея Косыгина. Возвышенного промышлен-
ника, но не крепкого, особенно в вопросах бюд-
жетного распределения, хозяйственника а-ля 
Юрий Лужков или, пардон, Муртаза Рахимов. Со 
слов Шувалова, он неоднократно рассказывал 
Принципалу о бурных дискуссиях бронзовеющего 
генсека и молодого энергичного предсовмина 
(аналогии, на мой взгляд, понятны). Для све-
дения: «юный» Косыгин был почти на три года 
старше «дедушки» Брежнева.

Здесь не время и место анализировать косы-
гинские реформы, стержнем которых была неу-
дачная попытка предоставить социалистическому 
предприятию, действовавшему в условиях плано-
вой экономики и директивного ценообразования, 
чуть-чуть хозяйственной самостоятельности. 
Очевидно, Шувалов, как главный ответственный 
в правительстве за экономику, предпочитает 
работать или «генерировать процесс, не будучи 
нацеленным на результат» (это не авторский 
троллинг, а провокационная мысль Грефа). Заодно 
публично рассказывать о правительственных 
(читай, собственных) достижениях.

Насколько эффективным было бы премьер-
ство Шувалова? Здесь уместен тезис автора 
«Черного лебедя» Нассима Талеба о водителе 
школьного автобуса (здесь — российской эко-
номики), прежде многократно попадавшем в 
аварии, которому мы снова доверяем управ-
ление драгоценным транспортным средством. 
Нелишним будет вспомнить и о талебовских 
«завязанных глазах» у рулевого. Представляется, 
что Шувалов интеллектуально слеп, несмотря 
на все умственные усилия стоящего за ним про-
либерального клана.

Наконец, последнее в этом разделе. Осно-
воположники экономической теории Дэвид Юм и 
Джон Стюарт Милль в один голос (хоть и в разное 
время) говорили, что при введении любой си-
стемы правления необходимо исходить из того, 
что конечная цель претендента на власть — удо-
влетворение личных интересов. Какими видятся 
Шувалову возможные сдержки и противовесы 
для нейтрализации неизбежных, по мнению клас-
сиков, произвола, коррупции и привязанности к 
зарубежным активам?

Либерал
Вряд ли кто-то вспомнит хотя бы одну значи-

мую политическую или экономическую проблему, 
свое мнение о которой в последнее время не 
обнародовал бы Кудрин. Вчера бывший глава 
Минфина сообщил «Интерфаксу», что не исклю-
чает возможного возвращения в исполнительную 
власть. На прошлой неделе он сделал целую 
серию громких заявлений. Вот лишь некото-
рые вопросы, не прошедшие мимо его взора: 
славный юбилей горбачевской перестройки, 
безрадостные перспективы нашей экономики, 
необходимость усиления требований при выдаче 
банковских лицензий, тупиковый путь в конфрон-
тации с Западом, жесткая критика Закона об 
иностранных агентах. И это не считая докладов 
и информационных сообщений возглавляемого 
Кудриным Комитета гражданских инициатив.

Но не общественная активность, эксперт-
ная осведомленность или бюрократический 
опыт позволяет отнести Кудрина к основным 
претендентам на премьерское кресло. По-
говаривают, что в последнее время Кудрин 
стал чемпио-
ном по рабо-
чим встречам с 
Принципалом. 

Соловьи-рассольники
Три претендента  
на премьерское кресло

 Леонид БЕРРЕС

С 2017 года в России разрешат т.н. 
«параллельный импорт» на автозап-
части, лекарства, средства гигие-
ны, косметику и парфюмерию. По 
мнению экспертов, новый механизм 
разрушит монополию официальных 
дистрибьюторов и приведет к сни-
жению цен на автозапчасти и другие 
товары до 25%. 

Ввезти в страну брендированный товар смо-
жет не только владелец марки или его уполномо-
ченный поставщик, а любой участник внешнеэ-
кономической деятельности.  Сейчас импорт без 
разрешения правообладателя считается наруше-
нием и, по сути дела, нелегален. Как рассказали 
«МК» в аппарате первого вице-премьера Игоря 
Шувалова, вопрос о введении в России «парал-
лельного импорта» обсуждался в правительстве 
еще четыре года назад. Тогда все крупнейшие 
зарубежные производители, делающие бизнес в 
России, были предупреждены, что такой механизм 
заработает с 2018 года. 

В ФАС полагают, что нововведение позволит 
снизить цены минимум на 20% и положительно ска-
жется на ряде макроэкономических показателей, 
например, на инфляции. Поэтому «параллельный 
импорт» в правительстве рассматривают в контек-
сте антикризисных мер. При этом упомянутые пять 
товарных групп — это только пилотный проект. В 
будущем подобный опыт могут распространить 
на всю брендовую продукцию. 

Введут «параллельный импорт» не раньше 
2017 года, поскольку за это время надо успеть 
внести изменения не только в Таможенный кодекс 
Евразийского экономического союза, но и в за-
конодательство, нормативную базу государств 
— его участников. 

«Средние цены на европейские автозапча-
сти в России на 15–40% дороже, чем в Турции, 
— говорит вице-президент ассоциации «Рос-
сийские автомобильные дилеры» (РОАД) Олег 
Мосеев. — По некоторым позициям стоимость 
отличается до 100%. При примерно сопоста-
вимых таможенных пошлинах и логистике это 
ненормально. Такая ситуация напрямую связа-
на с монопольным положением поставщиков. 
По нашим оценкам, введение «параллельного 
импорта» приведет к снижению цен на запча-
сти до 25%. Кроме того, это поможет авторын-
ку легализовать «серые» схемы ввоза товаров 
(необязательно контрафактных. — «МК»), объем 
которых оценивается в 10%.».

Кроме того, Олег Мосеев считает, что при 
«параллельном импорте» станции техобслужи-
вания могут оказаться в неравных конкурентных 
условиях. «Дело в том, что все официальные СТОА 
по договорам с производителями имеют право 
работать только с «фирменными» запчастями, 
— продолжает эксперт. — В результате может 
произойти переток клиентов от них к обычным 
автомастерским, поскольку запчасти у последних 
будут стоить дешевле. Никто не хочет ссориться с 
производителями. Но возможно, нас ждет череда 
судов, либо дистрибьюторы снизят свои цены». 

Автозапчасти 
подешевеют  
на 25%

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ ТЕКСТА 
 на сайте  
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— Как долго Наталья жила в 
таких условиях? Бытует мне-
ние, что Виталий распродал 
ее имущество.

— История с ее имуществом — длинная и 
печальная. Наталья была вывезена в Луганск 
обманным путем, тем же путем было распро-
дано все ее имущество. Продали квартиру, 
которая должна была достаться ее сыну Дми-
трию. История очень запутанная. Кто-то кинул 
на чей-то депозит все вырученные деньги. У 
Натальи было много золотых украшений. И их 
продали. На остаток суммы от распроданного 
имущества купили гараж в Луганске и одно-
комнатную квартиру. А Виталию приобрели 
машину. И ее тоже продали чуть позже. Всё 
пропили, чуть ли не совесть.

— Кто организовывал похороны?
— От нашей семьи была делегирована 

сестра Ирина. Только она могла пробраться 
в Луганск. Я живу в России, и у меня нет за-
гранпаспорта. Отец, после того как узнал о 
смерти дочери, плохо себя чувствует. Маму 
мы похоронили 7 сентября. Ирина проживает 
в Черкассах вместе с отцом. Мы обеспечили 
ее деньгами, она села на автобус и как-то до-
бралась до Луганска.

— Как прошла церемония похорон?
— Пока не знаю. Похороны только закон-

чились. Я лично просил поклонников Натальи 
прийти на церемонию и проститься. Я хотел, 
чтобы все было достойно, а не просто взяли и 
закопали человека.

— Сын Натальи Дмитрий жил вместе 
с матерью?

— Он уже 1,5 года с ними не живет. Дмитрий 

не мог находиться в тех гаражных условиях и 
смотреть, как Виталий и его мама постоянно 
находятся в нетрезвом виде. Из Луганска он 
уехал еще до боевых действий. Он живет в 
Тамбове.

Сын Натальи Дмитрий Фисак тоже вышел 
с нами на связь. Но в ответ на наши вопросы 
написал всего одну фразу: «Скажу только, что 
она умерла своей смертью. Дабы в Интернете 
не распространялись лживые новости».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

БРАТ НАТАЛЬИ ЛАГОДЫ СЕРГЕЙ:  
«ОТ НАШЕЙ СЕМЬИ СМОГЛА ПОПАСТЬ  
НА ПОХОРОНЫ ТОЛЬКО СЕСТРА ИРИНА»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ
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Cмерть Натальи Лагоды с первой 
минуты начала обрастать шокирующими 
подробностями. В некоторых СМИ была 
даже перепутана сама дата смерти — На-
талья скончалась не 31 мая, как сообща-
ли, а 29 мая. Информацию о ее гибели 
подтвердил брат Натальи, но его запись 
в соцсетях лишь усугубила трагедию еще 
более печальными деталями.

 «Очень жаль, что никак не могу приехать 
в Луганск на похороны, поэтому прошу всех, 
кто был знаком или знал Наталью и есть воз-
можность проводить ее в последний путь, 
распространите инфу, может, нужна будет 
помощь. Муж пьяница и нет уверенности, что 
все пройдет на должном уровне, — заявил 
Сергей, а после продолжил: — Прощание с 
ней состоится завтра, в понедельник, 1.06.15, 
в Луганске, район Мирный, точный адрес не 
знаю, потому как ни разу у нее в гостях не был 
по исключительной ситуации. Для вас сообщаю, 
что Наталья Лагода (девичья фамилия), после 
первого брака — Фисак, теперь в совместном 
браке с теперешним мужем — Симоненко, ро-
дилась в г. Черкассы 4 марта 1974 года. За-
кончила школу №26 в том же городе, училась в 
ПТУ на швею, вышла замуж за Фисак Эдуарда, 
родила от него сына Дмитрия, переехала по-
сле развода жить в Москву, там работала в 
стриптиз-клубе «Долс», где познакомилась 
с Кармановым Александром, впоследствии 
под его патронажем и с моим участием вышла 
на сцену, сняла несколько клипов, записала 
сольный диск, снялась на обложку журнала 
«Плейбой». После того как не прошла проверку 
медными трубами, осталась в одиночестве в 
своей квартире на Беговой, где и случилась с 
ней трагедия. Долгое время лечилась, почти 
8 месяцев, училась заново говорить, ходить, 
писать, перенесла операции — трепанацию 
черепа, тазобедренного сустава, сборка костей 
ног, рук, трахеи и прочие. Писать можно очень 
долго о ней. Но в результате, будучи инвали-
дом, была обманута, увезена в Луганск, где и 
произошел результат трагической судьбы, за-
кончившейся 29 мая 2015 года. Сергей Лагода». 
За этими строчками стоит трагедия целой чело-
веческой жизни. Напомним, Наталья не смогла 
справиться с болью, когда ее возлюбленный 
Александр Карманов ушел от нее к участнице 
группы «Блестящие» Ольге Орловой. Тогда 
Наталья предприняла попытку суицида, она 
выбросилась из окна пятого этажа, причем на 
глазах собственного тогда еще малолетнего 
ребенка. За этим последовала долгая борьба 
за жизнь. Врачи буквально собирали несчаст-
ную по частям. Наталья пережила трепанацию 

черепа и 12 операций. Почти месяц Наталья 
находилась в коме. Врачи не давали ей осо-
бенного шанса на жизнь. Через неделю по-
сле случившегося один из дежурных врачей 
Боткинской больницы, где Наталью достава-
ли буквально с того света, заметил в частной 
беседе: «Состояние Наташи крайне тяжелое. 
Увидеть ее никак нельзя. Она погибающая боль-
ная. Судя по всему, она умрет». После этого в 
СМИ замелькала информация, что Наталья уже 
умерла. Но тогда она выжила. Хотя осталась 
инвалидом второй группы, но не прикованным 
вопреки широко разошедшимся тогда слухам к 
инвалидной коляске. Вместе с сыном Наталья 
уехала в Черкассы, о возвращении на сцену 
речь уже не шла. 

Вскоре Наталья вышла замуж за бывше-
го одноклассника Виталия, который и заби-
рал ее из больницы. Как утверждали потом 
родственники — обманом, так как Наташа 
была нездорова и потому очень внушаемая 
и послушная. Московскую квартиру Натальи 
продали (называется сумма в полмиллиона 
долларов), и семья переехала жить в Луганск, 
где в 2000 году они организовали автосервис. 
Мать Лагоды так же, как и ее брат, сетовала на 
то, что зять выпивает, приучает к этому жену и 
вырвать Наталью из этого образа жизни нет 
никакой возможности.

В результате трагичная судьба бывшей 
звезды закончилась еще более трагичной смер-
тью. Официальная причина гибели Натальи Ла-
годы не называется, неофициально знакомые 
и поклонники певицы говорят: «алкоголь». Эту 
версию подтверждает и брат Сергей. Впрочем, 
певица Наталья Штурм не исключила и такую 
причину безвременного ухода Натальи Лаго-
ды, как наркотики. «Жалко ее. Добрая. Видно, 
причина в наркотиках. Это всегда было. Увы...» 
— написала певица в социальной сети. Отклик-
нулась на смерть Лагоды и Настя Каменских, 
написав про Наталью: «Ты ушла, оставив свет 
за собой, и теперь ты стала яркой звездой. Ты 
ушла, подарив нам весь мир, что для нас он 
как отчаянный миг. За небесами ты прячешь 
свой взгляд. Из детских слез, из печали, из 
снов. С нами твоя любовь». Также выразила 
свои соболезнования известный поэт-песенник 
Любовь Воропаева, вспомнив, к слову, как уви-
дела Наталью впервые на концерте, который 
организовывал ее муж Дорохин. «В ожидании 
своего выхода на сцену она каталась на роликах 
по дорожкам ВДНХ — высокая, длинноногая, 
красивая… что было дальше в ее жизни, знают 
в шоу-бизнесе все... Как жаль. Светлая память 
тебе, Наталья Лагода», — написала Любовь.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

НАТАЛЬЯ ШТУРМ О СМЕРТИ НАТАЛЬИ ЛАГОДЫ: 
«ВИДНО, ПРИЧИНА В НАРКОТИКАХ»  

Бывшая звезда пережила суицид, но не пережила 
алкогольный образ жизни 

 — «Папа, говорит, я разбогатею, я 
в офицеры пойду и всех разобью, меня 
царь наградит, я приеду, и тогда никто не 
посмеет»... Потом помолчал да и гово-
рит — губёнки-то у него всё по-прежнему 
вздрагивают: «Папа, говорит, какой это 
нехороший город наш, папа!» — «Да, го-
ворю, Илюшечка, не очень-таки хорош 
наш город». — «Папа, переедем в дру-
гой город, в хороший, где про нас и не 
знают».

...Никуда они не переехали, а Илюша скоро 
помер от чахотки.

Теперь в России всё не так. Теперь чахотка 
лечится. 

Плакал ли современный мальчик: «Мамоч-
ка, не мирись с ним» — не знаем. Мы даже не 
знаем, существуют ли у современных мальчи-
ков понятия «честь», «унижение», но чувства-то 

у них существуют, и плачут дети от обиды точно 
так же, как в позапрошлом веке. 

Мировое соглашение — какая радость в 
День защиты детей. 

Дети маленького города Рошаль, дети 
всех семей России, где видели по телеканалу 
«Россия» эту новость и обсуждали её, — все 
получили жуткий урок. Мама ребёнка претен-
зий не имеет, свидетели умолкли… Возможно, 
к ним подходили коротко стриженные друзья 
мэра, а может, очевидцы сами догадались, что 
лучше всё забыть и жить дальше. 

А урок этот, этот обязательный предмет, 
который все изучают, хотя сдавать экзамены 
не надо и в аттестате его нет, — предмет этот 
называется «За деньги можно всё». 

К 11-му классу все у нас знают эту науку 
на отлично. 

Александр МИНКИН. 

УРОК ДОБРА

«Это смешно.  
У меня ничего не крали.  
Даже не хочу размениваться  
на комментарии».

Так ответил «МК» знаменитый певец Иосиф Кобзон на 
вопрос о том, правда ли, что у него во время визита в Донецк 
были украдены ноутбук и несколько концертных костюмов. Эту 
информацию активно растиражировала украинская пресса 
только на основании такого нелепого факта, как появление 
в газете бесплатных объявлений предложения, гласящего: 
«Продам ноутбук Кабзона». (Фамилия артиста была, по всей 
видимости, искажена нарочито.) Притом указывалось, что 
ноутбук продается без зарядного устройства, а цена за него 
была запрошена просто немыслимая — 10 тысяч долларов. И 
тем не менее пресса не погнушалась масштабно растиражи-
ровать этот явный фейк как сенсацию. Помощники Кобзона 
добавили, что Иосиф Давыдович вообще не берет с собой 
ноутбук, а в Донецке сталкивается только с самой искренней 
к себе любовью. ЛИ
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Мамы не предают никогда
В воскресный день еду на День памяти. Все 

как в прошлом году, когда впервые собрались 
осиротевшие семьи, чтобы вместе вспомнить 
ушедших детей. Кто-то очень точно назвал их 
бессмертным полком детей. Здесь их братья и 
сестры, есть совсем маленькие. Они веселятся, 
и это нормально. Так должно быть.  

Опять горят свечи, на ватман наклеиваются 
детские фотографии. Лица красивые, радостные, 
мечтательные. Всегда забирают лучших. 

Но слезы высыхают в объятиях, потому что 
все здесь успели стать родными: родители, 
врачи, медсестры, волонтеры. Они были рядом 
все страшные месяцы, недели, порой какие-то 
считаные дни, но этого хватало, чтобы наполнить 
самое ужасное время в жизни семьи любовью и 
заботой, разделить боль, которую немыслимо 
вынести без поддержки. 

— За этот год мы потеряли 100 детей. Каж-
дый месяц 8–12 похорон. Только вчера умерли 
четверо, — говорит Лида Мониава, менеджер 
детской программы. Для нее это не просто циф-
ры. Каждая смерть — это конкретный ребенок, 
которого успели полюбить. 

Детская выездная служба была создана 
три года назад благодаря Жоре. Он лечился от 
нейробластомы в Москве в Российской детской 
клинической больнице (РДКБ), потом его выпи-
сали домой как неизлечимо больного, и у него 
были очень сильные боли. 

— И его мама ходила по всем поликлиникам, 
из одной в другую, — Лида рассказывает, словно 
это было вчера. — Жора умер, крича от боли. 
На его похоронах мы поняли, что если и теперь 
ничего не сделаем, то стыдно будет жить. 

Детская службы сегодня — это 8 медсе-
стер, 5 врачей, около 120 волонтеров. Еще есть 
игровые терапевты, няни, социальные работни-
ки, психологи. В их теплых руках хрупкие сте-
бельки детских жизней. Диагнозы страшные: 
онкология 4-й стадии, мышечная дистрофия, 
генетические заболевания на последнем эта-
пе, множественные поражения центральной 
нервной системы.

Жоре не смогли помочь, теперь таких слу-
чаев нет, но автоматически все равно ничего не 
получается. Как это было недавно с Аминат из 
Дагестана. В онкоцентре провели биопсию и 
сказали, что уже поздно. Девочка с мамой вер-
нулись на съемную квартиру. В субботу начались 
боли, такие адские, что девочка даже не могла 
говорить. Детская служба выколотила для нее 
морфин, поставив на уши всех, от главврача по-
ликлиники до руководства Минздрава. И в среду 
вечером, почти через пять дней невыносимых 
страданий, Аминат, наконец, получила морфин. 
Она ушла тихо, совсем без боли. 

С маленькими больными, которых привозят 
в Москву из других регионов, почти всегда так, 
но и с обезболиванием московских детей тоже 
есть проблемы, потому что не все районные он-
кологи хотят выписывать морфин. Только те, кто 
прошел специальные курсы по обезболиванию, 
а таких врачей единицы, знают, что существуют 
детские дозы морфина. Трудно менять врачебное 
мировоззрение, когда ты много лет ориентиру-
ешься на выздоровление, а тут понимаешь, что 
хеппи-энда не будет. 

Детская служба не получает от государства 
ни копейки, все делается исключительно на 
пожертвования. Поэтому сотрудники экономят 
на своих нуждах: к примеру, нет собственного 
транспорта. И все добираются как придется: 
на метро, на автобусе, на электричках. Если 
медсестре предстоит за один день посетить 
двух детей в разных концах Московской области, 
Лида Мониава бросает клич на Фейсбуке, что 
срочно нужна машина — забрать медсестру из 
пункта «А», отвезти в пункт «Б», подождать два 
часа, доставить в пункт «В», подождать полтора 
часа и вернуться в пункт «А». Вы удивитесь, но 
тут же находятся желающие подключиться. И 
неважно, что это вечер пятницы, состоящий из 

многокилометровых пробок, или раннее суббот-
нее утро, когда хочется подольше поспать. 

Двести пятьдесят подопечных детей — это 
250 семей, как правило, неполных. Ну слабые у нас 
мужчины, что тут поделаешь? Многие уходят сразу, 
как только узнают, что их ребенок будет прикован к 
постели. Но если папы не сдаются, они сражаются 
до конца, и крепче союза не бывает. А мамы — те 
не предают почти никогда. 

Сегодня семье с неизлечимо больным ребен-
ком самостоятельно не выжить. Детская служба 
помогает всем: медицинским оборудованием, 
расходными материалами, лекарствами, специ-
альным питанием. Оплачивает нянь, перевозку на 
«скорой», дорогостоящие обследования. Многие 
дети, которые не могут дышать самостоятельно, 
так и томились бы в реанимации, видя маму реже, 
чем солнечный лучик в ненастный день. Фонд 
«Вера» собирает деньги на портативные аппара-
ты искусственной вентиляции легких буквально 
с миру по нитке. Из скромных пожертвований 
складывается необходимая сумма. А потом при-
ходит письмо, например, от мамы крошечной 
Майи. Малышка не дожила два дня до своих трех 
месяцев.

«Благодаря вам мы даже целых 5 дней жили 
дома, с нами познакомились все наши родствен-
ники, мы гуляли в парке и видели солнышко и 
природу вокруг, мы даже плавали в ванной с 
кругом, как все нормальные дети. Если бы не вы, 
я бы, наверное, никогда не смогла даже взять на 
руки свою кроху, так как сразу после родов ее 
забрали и я могла на нее смотреть только через 
стекло, а наш папа вообще поначалу начал сомне-
ваться, что она вообще есть... А благодаря вам он 
даже смог с ней очень близко пообщаться и даже 
поиграться!!!! Спасибо, спасибо, спасибо вам 
ОГРОМНОЕ!» — от этих строк сжимает горло.

Знаете, как подорожала жизнь ребенка с 
тяжелым заболеванием после безумных скачков 
доллара и евро? Кислородный концентратор, без 
которого ребенок начинает задыхаться, как рыбка, 
выброшенная на берег, взлетел в цене в полтора 
раза. Кучу денег съедают расходные материалы: 
катетеры, аспираторы, непромокаемые пелен-
ка, памперсы, влажные салфетки. А еще нужны 
функциональная кровать, противопролежневый 
матрас, инвалидное кресло и предел мечтаний — 
портативный аппарат искусственной вентиляции 
легких (ИВЛ). Никакой зарплаты не хватит, если 
ты, конечно не миллиардер.

Чтобы получить эти необходимейшие вещи 
от государства, надо горы свернуть. И тогда, 
возможно, врач включит не только этот список, 
но и напишет волшебные слова «требуется по 
жизненным показаниям». Без этой фразы в луч-
шем случае выдадут дешевый отечественный 
аналог. 

Темур и его команда
...Доктор Лена Тысячная ждет меня в своей 

машине в десять тридцать у метро. На заднем 
сиденье тяжелая сумка, под завязку набитая 
всем необходимым: медикаментами, зондами, 
катетерами. 

— При мне однажды произошла остановка 
дыхания у ребенка. Пришлось проводить реа-
нимационные мероприятия. В такие моменты 

отбрасываешь все лишние мысли, мобилизуешь-
ся, чтобы спасать. Страшно становится потом, 
когда все позади и человечек, чья жизнь чуть не 
оборвалась в твоих руках, задышал. Сядешь в 
машину, поплачешь и едешь дальше. 

Темур Ашуров живет в Зеленограде. Для 
доктора Лены сегодня это уже второй визит. 
Утром она навестила пациентку с синдромом 
Ретта (врожденное генетическое заболевание 
с органическим поражением головного мозга), а 
после Темура отправится к неизлечимо больной 
девочке в Московскую область. Бывают и экс-
тренные вызовы, так что рабочий день всегда 
непредсказуем. 

На попечении Елены около 60 детей: весь 
север Москвы и Подмосковья. Иногда на спи-
дометре автомобиля за день накручивается три 
сотни километров, когда от одного маленького 
пациента до другого пара часов езды. «Два локтя 
по карте», — смеется Лена. Она вообще очень 
веселый и теплый человек. Такой излучатель 
счастья. 

Паллиативная медицина занимается теми, 
кого вылечить нельзя. Но сделать их жизнь счаст-
ливее очень даже можно. Мы ведь ничего не 
знаем о счастье. 

— Первый принцип паллиатива, чтобы у ребен-
ка не болело, — разъясняет мне доктор. — Второй, 
чтобы не было страшно, и маме стало спокойно. У 
наших деток, так же как и у других, болит голова или 
живот, случается пневмония. Мы стараемся лечить 
их на дому, потому что многие в больницах лежали 
годами и боятся белых халатов. 

Лена никогда не выключает мобильный теле-
фон. Ее зона доступа активна круглосуточно. Страш-
но, когда раздается ночной звонок. Это всегда 
плохие известия, крайняя степень отчаяния, потому 
что родители больных детей стараются дотерпеть 
до последнего. 

— Пока не приедет «скорая», руковожу по 
телефону. Иногда просто говоришь, потому что 
уже ничего сделать нельзя. Ребенок уходит. Это, 
казалось бы, ожидаемо, но всегда неожиданно, 
подготовиться невозможно. 

Я спрашиваю Лену, осознают ли родители, что 
их дети неизлечимы и обречены? Да, говорит она, 
осознают, но вопрос в том, как они это принимают. 
Мамы все равно стараются бороться до последнего, 
бывает, даже химиотерапию дают втихаря, хотя это 
иногда утяжеляет состояние. Много детей на ИВЛ. 
Если ребенок сохранен и аппарат просто дает воз-
можность дышать, малыш достаточно полноценно 
живет. Таких примеров хватает. И мрачные прогнозы 
врачей почти никогда не оправдываются: любовь 
продлевает жизнь. Бывают ли чудеса?

— Есть один ребенок, где я очень жду чуда, 
— осторожно признается Лена. — Там глубокая 
недоношенность, девочка из двойни родилась с 
весом 500 граммов. Ей 5 месяцев. 3600. Она очень 
хорошенькая, но пока кислородозависимая. За 
месяц мы добились успехов: ребенок минут по 30 
может дышать сам. 

За разговором мы подъезжаем к дому Темура. 
Долго ищем подъезд — нумерация перепутана. Я 
пробую докторский чемоданчик на вес. Килограм-
мов десять, а то и больше. 

В квартире очень чисто и уютно. Мальчик 
живет в красивой и светлой комнате со свежим 
ремонтом. Чувствуется, вся жизнь маленькой се-
мьи — Темура, мамы и бабушки — сосредоточена 
вокруг больного подростка. Такая крохотная сол-
нечная система. 

Темур сидит в специальном кресле. Высокий, 
красивый мальчик с детскими пухлыми губами, жи-
выми глазами, в которых целый мир. Он улыбается 
нам, а его мама Марина говорит: «Подождите, вы 
еще не видели, как он смеется!» 

Левая половина тела совсем не действует. 
Стопочкой в углу упаковки памперсов. Он болеет 
уже 9 лет, и Марина о том, что было раньше, в той 
еще жизни, старается не вспоминать. 

В первом классе Темуру было скучно: он уже 
умел и читать, и писать. Потом стал прихрамывать. 
Сделали МРТ, обнаружили затемнение в мозге. 
Успокоили: ничего страшного, все пройдет. Потом 
неправильный диагноз. В результате ребенка «до-
лечили» почти до смерти. В больнице так и сказали 
маме: «Уезжайте домой умирать». Опухоль была 11 
сантиметров. 

Темур прошел все круги онкологического ада: 
химию, облучение. Опухоль стала уходить после 
первого курса. Злокачественное заболевание 
вроде бы отступило, но последствия оказались 
чудовищными. 

Самая большая проблема больных детей и 
их родителей — это изолированность. С ними ни-
кто не общается, их никуда не приглашают. Круг 
друзей постепенно суживается: мало кто хочет 
делить чужое горе. Зато любопытных зевак у нас 
хватает. Для них следить за тем, как тяжелобольного 
погружают в «скорую», — лучший аттракцион. Им 
ничего не стоит задать измученной маме вопрос: 
«А чего это с вашим ребенком?»

Марина с такими не церемонится. Зато с 
подругами ей повезло: она сохранила школьных 
и приобрела новых. «Больничные» дружбы креп-
кие. Помогает мама, которой 73 года. Недавно она 
сделала дочери царский подарок — отпустила на 
три дня в Питер: походить по музеям, выбраться в 
театр, просто погулять. Поддерживают и другие 
родственники. 

Отец мальчика живет отдельно. Но Марина 
знает: в трудный момент он всегда придет на по-
мощь, как это было, когда они с Темуром лежали 
в больнице. 

Когда сына взяла под опеку детская служба, 
жизнь, по словам Марины, вообще расцвела: «Глав-
ное, знать, что ты не одна! Волонтеры заглядывают 
каждое воскресенье. Читают Темуру книжки, со-
бирают пазлы, поют песни. Психолог Алена Кизино 
приезжает заниматься. Навещает медбрат детского 
хосписа Андрей и делает с мальчиком специальную 
гимнастику. Фонд купил нам это кресло, оно доро-
гое, как машина! Сидим два раза в день по 4 часа и 
еще полчаса перед сном. А недавно мне подарили 
два билета в Большой театр на оперу. Для меня это 
был праздник». 

Доктор Лена пролистывает медицинские вы-
писки. Нет отрицательной динамики — уже счастье. 
Она осматривает Темура так бережно и нежно, как 
способен только родной человек. Вот честно: я та-
ких врачей еще не встречала. Мальчик отзывается 
своей трогательной улыбкой. 

— Вы не представляете, какие мамы у наших 
детей, — говорит мне Лена уже в машине. — Они 
волшебные. Такого самоотречения нигде больше не 
бывает. Особенно трагично, когда ребенок поздний 
и единственный... 

Не расслабляйтесь!
У Елены Тысячной четверо детей. Все мальчи-

ки. Младшему два, старшему четырнадцать. Было 
бы пятеро, если бы рак не забрал старшую дочь 
Маргариту. Она ушла в 16 лет. Лене тогда казалось, 
что и ее жизнь закончилась. Она так и говорит: «Мы 
умирали вместе...». 

Когда твоя тринадцатилетняя девочка, кото-
рая учится в гимназии, изучает два языка и каж-
дый день ходит на тренировки по синхронному 
плаванию, вдруг жалуется на головную боль, это 
списывается на усталость. Потом ты идешь с ней 
на МРТ, и небо обрушивается на землю: глиобла-
стома. Злокачественная опухоль головного мозга с 
очень плохим прогнозом. Такой же диагноз ставили 
Жанне Фриске. 

— Я рыдала днем и ночью, и Ритуля меня не 
спросила ни разу: «Мама, что со мной?» Я так и 
не смогла ей сказать: «Ты умираешь». Она сама 
все поняла. Мы прошли через все: операцию, об-
лучение, даже гамма-нож. Каждый метод лечения 
продлевал время жизни, пока не пошли метастазы 
в позвоночник. 

Семь лет после того, как не стало Риты, Лена 
не могла примириться с ощущением, что сделала 
не все. И только недавно, когда пришла на работу в 
выездную службу, поняла, что все было правильно. 
Риту не мучили бесконечными реанимациями, она 
не страдала от боли, и вся семья постоянно была 
рядом. Это чувство единения невозможно забыть. 
И поэтому три года болезни были самыми счастли-
выми, как ни парадоксально это звучит. 

В Морозовскую больницу, где Лена лежала 
с дочерью, привезли детдомовского мальчика с 
тяжелым ушибом мозга и кровоизлиянием: упал с 
горки. Брошенный, никому не нужный пятилетний 
малыш. Голова большая, сам маленький. «Мам, он 
на львенка похож!» — сказала Рита. 

Вадик как-то сразу к ним прилепился, а когда 
выпросили его из больницы домой на Новый год, 
попросил: «Лена, можно я здесь останусь?» А она 
уже давно это поняла, и муж, суровый военный 
человек, ее поддержал. Вадика они усыновили 

после смерти Риты.
Нейрохирург Матвей Лившиц, на которого 

молятся родители больных детей, сразу им сказал 
про Вадика: «Ребят, там киста и гидроцефалия. 
Надо ставить шунт». Но им после диагноза дочери 
ничего не было страшно. Ну не станет космонавтом, 
и ладно, есть куча земных профессий!

Лена показывает мне две фотографии: между 
ними нет и трех лет. На первой трогательный малыш, 
похожий на Гарри Поттера, на второй — тяжелоболь-
ной мальчик. Вадик пережил 25 операций и сегодня 
не может ни сидеть, ни ходить. Не помнит ни букв, 
ни цифр. Каждая операция вызывала повреждение 
тканей мозга, и теперь правого полушария практи-
чески нет. Кома — реанимация, кома — реанимация. 
Жизнь на тоненькой ниточке. В Москве не осталось 
ни одного профессора-невролога и генетика, ко-
торому бы не показали мальчика. 

— У нас была другая жизнь. Мы ездили с Ва-
диком в Евпаторию, он купался в море, а сейчас 
каждые три месяца он в реанимации, я боюсь, что 
он может не выйти из комы. Прихожу к нему каждый 
день и говорю: «Я тебя дома жду!» Даже когда ему 
хорошо, как сейчас, мне страшно, потому что я не 
знаю, чего ждать дальше. Вадик — боец. Он шутит, 
делает медсестрам комплименты, обещает женить-
ся. Он очень клевый парень! Если он не сдается, то 
мы не имеем права опустить руки.

В ее мобильном телефоне фотографии подо-
печных детей. Ребенок, который в трехмесячном 
возрасте переболел менингитом, сейчас на ИВЛ. 
Малыш после родовой травмы до десяти месяцев 
развивался нормально, а теперь полный откат. 
Девочка с гидроцефалией — если не поставить 
шунт, она не сможет поднять голову. 

Они живут, и их очень любят. Для доктора Лены 
ее пациенты не безнадежные. Она так и говорит ро-
дителям: «Не расслабляйтесь. Мы будем жить!» 

Все дети хотят жить. В любом состоянии. Те-
перь я это точно знаю. 

Елена СВЕТЛОВА.

От редакции. Если вы хотите помочь 
хоть одному ребенку, достаточно отправить 
с мобильного телефона SMS «Дети (сумма 
цифрами)» на короткий номер 3443, напри-
мер, «Дети 100». 
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ЗА НИХ  
НЕ БОЛЬНО?

Темуру семнадцать. Он мог 
бы сейчас гулять с девушкой, 
гонять на скутере или общать-
ся со сверстниками в соци-
альных сетях. А через год уже 
запевал бы «Идет солдат по 
городу...» — или что там сейчас 
поют в армии? И две повестки из 
военкомата Темуру Ашурову уже 
присылали. 
Он не может самостоятельно 
есть, у него стоит гастростома — 
трубка в животе. Он не говорит. Не 
ходит. 
Он общается глазами, улыбается в 
ответ. Это тоже язык. Иногда даже 
более красноречивый, чем слова 
или жесты. 
Темур — один из 250 подопечных вы-
ездной службы детского хосписа.

А ВАМКак 
помогают 

детям, 
которых 

нельзя 
спасти

Доктор Елена 
Тысячная идет 
к больному 
ребенку. 
Ее рабочий 
день всегда 
непредсказуем. 

Нюта Федермессер и 
Лида Мониава (справа) 

— соломинки для тех, кто 
неизлечимо болен. 

Сыновья Елены 
Тысячной 
(Вадик слева).

День памяти. 
Эти дети 
уже стали ангелами. 

 

3 июня, среда
С 14.00 до 15.00 состоится онлайн-конференция 

руководителя отдела сердечно-сосудистой хирур-
гии Института клинической кардиологии имени 
А.Л.Мясникова Российского кардиологического научно-
производственного центра РАМН, заместителя гене-
рального директора по хирургии НКНПК Рената Сулей-
мановича АКЧУРИНА.

Какие новые технологии применяются в микрохирургии сердца и 
какие возможности они открывают? Какие перспективы у российской 
кардиохирургии, есть ли зависимость от Запада? Уменьшается ли 
смертность от болезней сердца? Как пережить жару людям с сердечно-
сосудистыми заболеваниями? 

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы Ренату Сулей-
мановичу уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» 
в комментариях к анонсу.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50,  
у книжного магазина
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»
м. «Рижская», просп. Мира, д. 92, корп. 1
3 июня с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»

м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
4 июня с 8.00 до 20.00
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
5 июня с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1, 
у магазина «Пятерочка»

С 3 по 17 июня, в канун завершения подписки на второе полугодие 2015 года,  
«Московский комсомолец» и Почта России проводят совместную акцию —  

«Дни открытых дверей Почты Подмосковья». Приглашаем всех наших читателей  
в эти дни оформить подписку на газету «МК» в городских почтовых отделениях  

Московской области по специальной редакционной цене — всего за 650 рублей.
Спешите подписаться на «МК», каждому подписавшемуся — книга в подарок!

Подробности по телефону редакции (495) 665-40-80.
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СЕРДЦЕ, ТЕБЕ НЕ ХОЧЕТСЯ ПОКОЯ!
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Самое масштабное празднование прошло в 
Москве. В ходе форума Digital Business Day 2.01 
выступили топ-менеджеры Сбербанка, включая 
Президента, Председателя Правления Герма-
на Грефа.  «Наша встреча в День российского 
предпринимательства стала доброй традицией, 
— отметил Герман Греф. – Именно предпри-
нимательское сообщество создает не только 
инновации, новые бизнесы, рабочие места, но 
и креативное будущее нашей страны». Он  на-
помнил, что Сбербанк постоянно работает над 
созданием новых, интересных продуктов и услуг 
для малого и среднего бизнеса, и анонсировал 
одну из последних «прорывных» разработок     —  
«Бизнес-Планшет». Это комплексный продукт  
на базе планшетного компьютера, который даст 
возможность предпринимателям не прибегать в 
отдельных случаях к контрольно-кассовой техни-
ке, принимать платежи как по банковским картам, 
так и наличными, а также в режиме реального 
времени (онлайн)  передавать в электронном виде 
в налоговые органы информацию о расчетах2. В 
2016 году пользоваться «Бизнес-Планшетом» от 
Сбербанка смогут, при желании, все предпри-
ниматели страны.  

На форуме также были представлены такие 
цифровые продукты Сбербанка, как самоинкас-
сация, предоставляющая возможность вносить 
денежные средства на расчетный счет в устрой-
ствах самообслуживания, сервисы дистанцион-
ного размещения депозитов для корпоративных 
клиентов, онлайн-резервирование номера рас-
четного счета, мобильное приложение «Сбербанк 
Бизнес Онлайн», а также сервис от постоянного 
партнера Сбербанка — «Деловая Среда» — по 
онлайн-регистрации индивидуального предпри-
нимателя  и другие3.  

Кульминацией мероприятия стал запуск 
масштабного  конкурса  по разработке дизайна 
банковской корпоративной карты Сбербанка4. 
О старте конкурса объявила  старший вице-
президент, руководитель блока «Корпоративный 
бизнес» Сбербанка Светлана Сагайдак: «Мы хотим 

вместе  с вами создавать и развивать бизнес и 
поэтому решили запустить этот конкурс — сде-
лать  вместе с вами новую карту», — заключила  
она. Любой желающий может принять участие в 
конкурсе и до 30 июня разместить собственный 
макет дизайна корпоративной карты на сайте 
www.sberbank-konkurs.ru. Лучшие работы будут 
выбраны путем открытого голосования  на сайте 
Конкурса, которое завершится 31 июля 2015 года. 
По  итогам конкурса трое победителей получат 
ценные призы (первое место — ноутбук, второе 
и третье — планшетные компьютеры), а также 
возможность стать дизайнером банковской кор-
поративной карты одного из крупнейших банков 
страны.

СБЕРБАНК ОТПРАЗДНОВАЛ ДЕНЬ РОССИИСКОГО  ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА

1 Перевод с английского – цифровой день предпринимательства 2.0. 2 «Бизнес-Планшет» — это комплексный продукт на базе планшетного компьютера для юридических лиц и индивидуальных предпринимателей, имеющий специальное устройство для чтения карт и мобильный 
принтер чеков.  С помощью установленных на «Бизнес-Планшет» мобильных приложений можно осуществлять прием платежей по банковским картам международных платежных систем Visa® и MasterCard®, а также управлять вашим бизнесом. Услуги в рамках комплексного продукта 
«Бизнес-Планшет» доступны при условии наличия подключения к сети Интернет. Условия комплексного продукта «Бизнес-Планшет» и сроки его запуска могут быть изменены. В случае изменения условий комплексного продукта «Бизнес-Планшет» Сбербанк разместит соответствую-
щую информацию на сайте www.sberbank.ru. 3 Сервис онлайн-регистрация индивидуального предпринимателя предоставляет АО «Деловая среда», подробная информации на сайте www.dasreda.ru  Подробная информация о комплексном 
продукте «Бизнес-Планшет», услуге самоинкассации, онлайн-депозитах, онлайн резервировании номера расчетного счета,  мобильном приложении «Сбербанк Бизнес Онлайн» для юридические лиц и индивидуальных предпринимателей 
размещена на официальном веб-сайте Банка по адресу www.sberbank.ru. Услуга «самоинкассация» имеет территориальное ограничение по распространению, подробнее на сайте Банка. 4 Срок проведения Конкурса с 26.05.2015 по 31.08.2015 
(включительно). Срок приема Конкурсных работ на сайте www.sberbank-konkurs.ru – с 26.05.2015 по 30.06.2015 (включительно). Информация об Организаторе Конкурса, о Правилах и сроках проведения Конкурса, о сроках регистрации для 
участия в Конкурсе, о количестве Призов, сроках, месте и порядке их получения размещена в сети Интернет по адресу: www.sberbank-konkurs.ru. Количество призов ограничено. Организатор Конкурса ООО «Интернет-агентство Далее» (ОГРН 
5077746435080).В отношении информационной продукции – без ограничений по возрасту. ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия Банка России № 1481 от 08.08.2012. Реклама

26 мая Сбербанк поздравил российских бизнесменов с их профессиональным 
праздником – Днем российского  предпринимательства. Этот день в разных 
регионах страны банк отметил интересными мероприятиями, в ходе которых 
рассказал об уже  существующих цифровых продуктах для корпоративного 
бизнеса, а также презентовал свои инновационные разработки.
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КРОССВОРД ПРЕМЬЕРА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обрядовые гулянья, 
связанные с окончанием зимы. 4. Одеяло, в 
которое «запакован» младенец на выписке. 
10. Спортсмен в борцовках. 11. «Шахматы на 
льду» среди зимних видов спорта. 13. «Баталия» 
на футбольном поле. 14. Смертельный номер 
каскадера. 15. Темные сухофрукты, которые 
используются в различных блюдах — от де-
серта до приправы к мясу. 16. «Щебенка» на 
морском берегу. 18. Статья доходов хозяина 
торгового помещения. 20. Душевный склад 
человека. 22. Драчун в кимоно и в черном поясе. 
23. Хозяин лавки, где продается драгоценный 
раритет. 24. Учреждение, где редко бывает 
сибиряк-здоровяк. 27. Состояние крайней без-
надежности, при котором руки опускаются. 30. 
Профессионалка, снимающаяся в сериалах. 
32. Белый «бульон» супа-лапши в детском саду. 
34. Белые нити в бороде немолодого человека. 
35. «Плоть» мультяшной вороны. 36. «Допинг» 
экстремала. 38. «Холст» для нанесения теней 
и подводки. 39. «Трап», ведущий в избу. 40. 
Солдат, воюющий за деньги. 41. Проезд пас-
сажиров через промежуточную страну. 42. 
Праздник студентов, которые отучились пять 
семестров из десяти.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Друзья, спешащие на 
выручку. 2. Визитер, которого ждет лежащий 
в постели больной. 3. Извлечение полезных 
ископаемых из недр земли. 5. Способ охоты, 
при котором зверей выгоняют на места, где их 
поджидают охотники. 6. «Крепежный гибрид» 
виста и преферанса. 7. Научное сочинение, где 
рассматривается отдельный вопрос или про-
блема. 8. Тяжелоатлет, поднимающий гриф с 
блинами. 9. Раздел физики, где «как аукнется, 
так и откликнется». 10. Советский франт, кото-
рый одевался а-ля Незнайка. 12. Рубеж, через 
который контрабандисты везут золото и оружие. 
17. Белоснежное бикини на фоне загорелого 
тела. 19. Глубокое сожаление о содеянном зле. 
20. Философская «напарница» следствия. 21. 
Медицинский комплект в салоне автомобили-
ста. 25. Памятник в виде сужающегося кверху 
столба. 26. Путешествие с протянутой рукой. 
27. Мальчик на побегушках в ресторане. 28. 
Количество сверх нормы. 29. Веселый артист 
и писатель. 31. Грабитель, промышляющий 
в местах катастроф. 33. «Серые клеточки» в 
голове Винни-Пуха. 34. Портрет, сделанный 
фотографом. 37. «Жираф» на стройке. 38. «Тяж-
кий груз» на совести убийцы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Классик. 4. Чувство. 10. Отметка. 11. Автобус. 13. Цепь. 14. Каша. 15. 
Искусство. 16. Рвение. 18. Рапорт. 20. Кочерга. 22. Налетчик. 23. Анаконда. 24. Триатлон. 
27. Доходяга. 30. Амфибия. 32. Сатира. 34. Мнение. 35. Заражение. 36. Банк. 38. Утро. 39. 
Галушки. 40. Тачанка. 41. Квартал. 42. Пластик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Концерт. 2. Сеть. 3. Имение. 5. Уговор. 6. Стук. 7. Область. 8. Лазутчик. 9. 
Мансарда. 10. Оплеуха. 12. Самосуд. 17. Император. 19. Аккордеон. 20. Качалка. 21. Анархия. 
25. Рафтинг. 26. Нафталин. 27. Доблесть. 28. Граната. 29. Особняк. 31. Человек. 33. Азбука. 
34. Металл. 37. Кадр. 38. Укус.

ПОЭЗИЯ
Вышедшая недавно в изда-
тельстве «Эксмо» новая книга 
лирических стихов Андрея 
Дементьева под названием 
«Я продолжаю влюбляться 
в тебя» быстро разошлась. 
А поэт уже работает над 
следующим сборником. И мы 
публикуем несколько стихот-
ворений, которые он  предло-
жил нашей  газете.

ПАМЯТИ МАЙИ ПЛИСЕЦКОЙ
Тебе подарили весеннее имя,
По-моему, самое нежное — МАЙЯ.
А Небо пленилось очами твоими,
Как будто ему своих звезд было мало.

И ты восходила на сцену — как в Небо.
Как в Небо восходит лишь ангел 
Господен.
И взгляд Терпсихоры с улыбкою Феба
Тебя охраняли в счастливом полете.

Наверное, кроется некая тайна,
Что ты нас покинула в месяце мае.
Под звуки Бизе и мелодию Гайдна
Сорвалась с высот гениальная Майя.

Развеют твой прах над печальной 
Россией.
И все цветы Родины будут с тобою.
Но мы ту разлуку вовек не осилим
И примет нас Небо твое голубое.

Где ты будешь жить своим вечным 
искусством.
А смерть — это просто  
  жестокая небыль.

Но жаль, что нельзя поклониться  
  по-русски
Могиле твоей...
 И смотрю я на Небо.

■ ■ ■
Спасибо родителям и судьбе 
За то, что я никому не завидую.
Что не копаюсь в чужом рубле
И не делю чью-то роскошь с обидою.
С обидой, что нет богатств у меня,
А у соседа три золоченых дома.
И мне не хватило б, наверно, дня,

Чтоб обойти все его хоромы.
Но горько другое... Его эгоизм
Нарушил Заповедь Бога —
Когда у тебя так сложилась жизнь,
Вспомни, что надо помочь другому.
Тому, кто стар и беден... 
Иль у кого
Дитя болеет давно и горько...
Отсыпь от золота своего 
Горстку, чтобы спасти ребенка.
Но у богатых свой счет деньгам.
Хотя не в них, как известно, счастье... 
И ухожу я молиться в Храм 
За тех, кто к боли чужой причастен.

■ ■ ■
На крутом повороте судьбы
Друг меня предал вдруг.
Предают, кто душой слабы
Или кого одолел испуг
За шкуру свою в бою.
За чин иль благодать,
За выгоду предадут свою, 
Лишь бы не потерять.

А мне такая жизнь на фига...
Я плюну другу вослед, 
Зачем держать  
 в друзьях слабака...
Я стану врагом в ответ.

■ ■ ■
Е.М.Тяжельникову

Я вступил в комсомол в сорок  
страшном году...

Когда сводки с фронтов разрывали мне 
сердце...
И шагал я с друзьями сквозь боль 
и беду,
Не заметив, как горько мужало в нас 
детство.

Не заметив, что милая эта пора
Обошла наши души, надежды 
и радость. 
Все мне кажется — это случилось 
вчера.
Хотя с детством уже мои внуки 
расстались. 

Но живет во мне память  
  тех горестных лет,
Героических лет нашей веры в Победу... 

Достаю из стола 
  комсомольский билет.
И горжусь до сих пор,  
 что друзей я не предал.

АНЕ
Утро начинается с любви...
Я смотрю на твой красивый профиль,
Разливаю ароматный кофе.
И восторгом мечу все слова свои.
Ты смеешься, потому что рада.
Рада потому, что мы вдвоем.
Солнце, тишь…  
 И два влюбленных взгляда,
И веселым счастьем 
   озаренный дом…

■ ■ ■
Я читаю Окуджаву,
Словно лесенкой из строчек
Опускаюсь в те года,
Где пришла к Булату слава.
Заглянула в стол рабочий
И осталась навсегда.
Я читаю Окуджаву —
«Гитариста и соседа»,
Как он сам мне написал...
А в стихах так много света,
Что он всю свою Державу
Этим светом озарял.
Мы в одном с ним жили доме,
И стояли у подъезда
Рядом наши «Жигули».
Как-то он сказал мне, помню —
«Жаль, что мы по «Мерседесу»
До сих пор не завели...»
И так хитро засмеялся,
Что я понял — друг мой шутит.
Для чего солдату шик...
Он в «Жигуль» легко забрался.
Я услышал звуки вальса,
Что умчались в тот же миг.

Раз мы были с ним на даче.
Он читал стихи негромко,
Глядя прямо в объектив. 
И осталась передача...
Я вставляю диск тот робко,
Где он грустен и красив.
Это был нежданный вечер.
Все случилось ненароком

Перед горестной бедой...
Я не знал, что этой встречей
Мы простились одиноко
С его жизнью молодой...
Но жива гитара с песней,
Жив  его печальный голос,
Обжигающий сердца...
И приходит в мир бессмертье —
В каждый дом и в каждый город —
Дар великого певца. 

■ ■ ■

Нет горше на душе отчаянья
От безысходности своей,
Чем взглядом встретиться  
 с печальными
Глазенками больных детей.
Кто на коляске, кто при маме...
Но все с бедой наедине.
Немой вопрос во взгляде замер,
Невольно обратясь ко мне. 
Ни сладости и ни игрушки
Не возвратят улыбку им.
И только добрая подушка
Теплом поделится своим.
Оставила их Божья милость
Иль заблудилась по пути...
И детство горестно простилось,
Так и не встретившись с детьми.
И снятся мне их лица ночью.
И так страшна бывает ночь!
Я, как и все, готов помочь им.
О, если б знать, как им помочь!

МОЕ ПОКОЛЕНИЕ
Мы — поколение совести,
Мужества и любви.
Мы были когда-то порослью,
А стали людьми.

Мы прошли дорогами горести,
Теряя друзей в боях.
Мы — поколение совести,
Забытое впопыхах…

Забытое новой порослью,
Манкуртами и шпаной.
Мы — поколение совести,
Измученное войной.

И как сказал о нас Зельдин,
Великий артист и брат, —
Не завтра и не намедни
Жизнь нам не повторят.

И поколенья такого
Случиться не может вдруг.
Но мы оставляем повод
Вспомнить наш звездный труд.
Мы — поколение совести,
Мужества и войны,
Причастное к славе  
  и доблести
Великой  нашей страны.

Мы — поколение совести,
Сломившее смерть и страх…
И нет печальнее повести,
Чем повесть о фронтовиках.

АНДРЕЙ ДЕМЕНТЬЕВ: «СОРВАЛАСЬ С ВЫСОТ ГЕНИАЛЬНАЯ МАЙЯ...»

куплю
❑ АВТОВЫКУП 

т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

предлагаю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты 

т. 8-495-728-25-09

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

8-963-969-37-63

ОТДАМ 
МОЛОДУЮ 
КОШЕЧКУ
с прекрасными 
зелеными
глазами в 
ответственные, 
добрые руки. 
Привита 

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

 тамада-Ника.рф

предлагаю

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ "встреча судьбы!" 

Знакомства
www.vs-ru.ru 
т. 8-499-706-85-09

предлагаю
❑ электрики, сантехники 

т. 8-495-502-69-75

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

низкие
цены

КОЗЫРЬКИ
И ПЕРИЛА

Автомобильные навесы
www.metallrik.ru
+7(965)398-66-00

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-916-468-85-75

❑ расслабление 
т. 8-916-292-12-35

❑ отдых 
т. 8-916-904-21-19

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. " Профсоюзная" 
т. 8-917-554-73-19

❑ отдых 
т. 8-964-646-94-89

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-967-136-56-55

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

 отдых! 
т. 8-903-150-46-00, 
8-916-299-45-42

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ фантики

от жвачек и конфет, 
открытки куплю. 
т. 8-985-434-82-35

❑ ваш выбор — 
расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых 
м. "Алексеевская" 
т. 8-915-463-60-54 Аня

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Сокол",  
м. "ВДНХ"  
т.  8-925-039-82-11

❑ отдых 
м. "Ул. 1905 г." 
т. 8-917-576-58-27

❑ отдых неформат 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

В Театре сатиры — премьера, кото-
рую скорее можно назвать бенефисом. 
Единственная из старейших актрис, 
оставшихся в Сатире, — Вера Василье-
ва — получила роль на сопротивление. 
И это накануне своего 90-летия! Пред-
приятие опасное, но она отчаянно в него 
пустилась и... выиграла. «Роковое вле-
чение» для этой удивительной актрисы 
поставил Андрей Житинкин.

«Роковое влечение. Нуар в двух частях» — так 
обозначено в программке спектакля. Вопреки 
этому на сцене почти нет черного, здесь все в 
красном: интерьер богатого дома престарелой 
звезды немого кино. Красная крутая лестница, 
тканый свод над садом, похожий на кроваво-
красную паутину или ажурную ловушку (художник 
Максим Обрезков). В костюмах основных геро-
ев тоже преобладает красное всех оттенков. А 
красный, как известно, цвет страсти, и именно 
о ней «Роковое влечение», выпущенное как раз к 
юбилею невероятной Веры Васильевой, который 
отметят в конце сентября на день Веры, Надежды, 
Любови и матери их Софьи. На сатировской пре-
мьере лишний раз убеждаешься, что имя Вера 
дано ей не случайно.

Андрей Житинкин не стал исключением, 
поддавшись магии этого произведения. Правда, в 
его вольной переработке киноклассики изменены 
имена героев, время, реалии и немного финал. 
Это уже Голливуд не 50-х годов прошлого века, а 
века нынешнего — в ходу мобильные телефоны, 
компьютеры. Сюжетная линия сохранена и не 
усложнена дополнительными коллизиями, но 
умело соединена с мифом о Саломее: молодой 
сценарист Джон Уильямс (не дает Житинкину 
покоя драматург Теннесси Уильямс, пьесы ко-
торого он не раз ставил), безуспешно пытающий 
счастье в Голливуде, по воле случая оказывается 
в доме бывшей кинодивы Ирмы Гарленд. Она, 
совершенно забытая, пребывает в заблуждении, 
что мир до сих пор исступленно валяется в ее 
ногах и только жаждет появления своего кумира 
на экране. Иллюзию поддерживает дворецкий 
Фрэнк, в прошлом режиссер и первый муж звез-
ды. Сценарист от нужды принимает предложение 
остаться, чтобы поработать над сценарием о 
Саломее, написанным самой хозяйкой особняка. 
Его положение в «золотой клетке» осложняется 
тем, что экс-звезда влюбляется в него.

— Здесь, безусловно, тема последней любви, 
но для меня, чем взаимоотношения мужчины и 
женщины, важнее другая тема — мифов в ис-
кусстве. Мифы кормят память, и разрушать их 
опасно, — скажет мне после спектакля режиссер. 
— Это еще и дань золотому веку американского 
кино: «Сладкоголосая птица юности», «Трамвай 
«Желание», «Римская весна миссис Стоун» — была 
и такая потрясающая картина. Вот что было для 
меня принципиально важно.

Но сверхзадача — дань уважения искусству 
прошлого и его великим звездам — не затме-
вает историю конкретных мужчины и женщины, 
экс-звезды и молодого неудачника, соблазнив-
шегося золотой клеткой... Последняя любовь 
состарившейся актрисы — куда интереснее, чем 
иллюзорный мир, которым она живет. Любовь 
порочная и трепетная одновременно, властная 
и беззащитная. Тем более в исполнении Веры 

Васильевой: ведь амплуа голубой героини не 
позволяло ей много лет получать подобные роли 
даже по случаю юбилеев — а сколько их было?!

Однако, несмотря на амплуа и уникальную 
неконфликтность характера, актриса отчаянно 
пустилась со своей героиней в путешествие по 
волнам страсти под закат жизни (кстати, Sunset 
Boulevard переводится как Бульвар Заходящего 
Солнца). Надо сказать, что делает она это без 
давления на слово «страсть», что было бы по 
крайней мере предсказуемо-скучно. Нет, свою 
утратившую чувство реальности героиню она 
ведет весьма деликатно: умело сочетает в игре 
интонации тирана положения и добровольной 
рабыни. Она на каблуках и красиво носит ро-
скошные костюмы: каждый выход первого акта 
похож на дефиле сверху вниз по крутой лестнице. 
Настолько крутой, что первая мысль — «все-таки 
художник Севрюкова — королева роскоши» — тут 
же сменяется страхом и даже ужасом другой: «А 
вдруг упадет? Не дай Бог!». У нее же каблуки и 
платья все в пол! И ей без четырех месяцев 90!!! 
Как такое возможно?

Наверное, поэтому каждый выход Веры 
Кузьминичны встречают аплодисментами. Ма-
дам грация величественно-бесстрашно пере-
ставляет изящные ножки по опасной лестнице, 
и спина у нее такая, какая бывает только у ба-
летных, всю жизнь простоявших в танц-классе 
у станка. Она меняет туалеты, забавно и смеш-
но кокетничает, упивается властью, а потом с 
ее же вершины униженная летит вниз. Но без 

душераздирающего надрывного крика — вот что 
ценно в такой игре.

Конечно, все партнеры, занятые в «Роковом 
влечении», понимают, что работают на бенефи-
циантку. Но стоит отметить, что партнерство 
интересное, достойное и даже с открытиями. В 
первую очередь это касается Игоря Лагутина, 
выступившего в роли Уильямса (мужской шарм, 
красивый голос, редкое теперь в театре соче-
тание мужественности и психологизма), Олега 
Вавилова (дворецкий Фрэнк), правда, временами 
напускавшего на себя излишнюю демоничность, 
Юрия Нифонтова (Голдвин). А два молодых актера 
— Родион Вьюшкин (Тонни) и особенно Любовь 
Козий (Лиззи) — имеют хорошие перспективы. 

Кажется, что после такого физически за-
тратного спектакля с финалом древнегреческой 
трагедии актриса должна лежать, — нисколько! 
Вера Кузьминична входит в гримерку с охапкой 
цветов, глаза горят.

— Вера Кузьминична, это риск с крутой 
лестницей. Может, отменить эффектные вы-
ходы сверху? Можно же просто выходить 
из кулис.

— Но тогда это будет неправда. Я-то считаю, 
что эта роль для меня — чудо из чудес. Самое 
смешное, что, начиная где-то с семидесяти лет, я 
вдруг в своем театре стала иметь роли, которые 
мне доставляли удовольствие, — и в «Орнифле», 
и в Мольере... Ведь на сцене чаще всего если у 
персонажа большой возраст, то уже нет никакой 
женщины, а есть бабушка, или тетя, или вдова. А 
это меня никогда не интересовало.

— Вы стеснялись? Не хотите, чтобы вас 
видели такой?

— Нет, просто неинтересно. Я не отношусь 
к всеядным артисткам, которые хотят и готовы 
играть разные роли, взаимоисключающие даже. 
А я хочу прожить на сцене вот эту или эту жизнь, 
а ту — не хочу.

— Может, вы себя чего-то важного ли-
шаете? Может быть, вы были бы прекрасной 
комической старухой?

— Нет, у меня не получается быть комической 
старухой. Я играю Домну Пантелеевну в «Талантах 
и поклонниках» и не могу сказать, что я очень там 
смешная. Я привыкла к тому, что я не комик. По-
том много лет рядом со мной была Оля Аросева, 
которой ничего не стоило рассмешить тысячный 
зал, а я даже не знаю, что можно сделать, чтобы 
на меня посмеялись. Не моя стихия.

— Но вернемся к вашей бенефисной 
роли.

— Могу сказать, что она была трудна для 
меня, наверное, в одном: я боялась, что моя из-
лишняя сентиментальность может унести меня 
не туда. А мне кажется, что эта женщина прожила 
довольно непростую жизнь, в чем-то могла про-
даться, соблазняла того, кто не нравился, — в 
общем, прошла актерский путь. И я внутренне 
боролась с собой, чтобы из меня не лезла меща-
ночка, которая верит в любовь. А по нынешним 
понятиям в любовь никто не верит. Не вижу, кто 
ее сохраняет долго в совместной жизни. И еще 
мне не хотелось выглядеть такой нагло-лезущей, 
жаждущей любви. А с другой стороны, моя Ирма 
настолько свободна, что может себе позволить 
такую игру. Это типичное актерское.

— Вам нравятся костюмы?
— Очень. Почти все. У меня, наверное, 

платьев десять будет, и я ношу их с таким 
удовольствием. 

Марина РАЙКИНА.

РОКОВОЕ ВЛЕЧЕНИЕ 
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ВАЖНОВАЖНО

«Роковое влечение» — фантазия 
Андрея Житинкина на тему зна-
менитой голливудской картины 
«Бульвар Сансет» (Sunset 
Boulevard, 1950). Фильм режис-

сера Билли Уайлдера о трагедии забытых 
звезд «фабрики грез» и ее «подводных кам-
нях». Он получил три «Оскара» и три «Золо-
тых глобуса». Главные роли исполняли 
Уильям Холден и Глория Свенсон. Перио-
дически «Бульвар Сансет» включается в 
списки лучших фильмов всех времен, и к 
нему, как к эталону, до сих пор обращаются 
современные кинематографисты, напри-
мер Дэвид Линч.
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Джон Уильямс, 
Ирма Гарленд, 
Фрэнк (Игорь 
Лагутин, Вера 
Васильева, Олег 
Вавилов).

Ирма Гарленд и Фрэнк (Вера 
Васильева, Олег Вавилов).

Легендарная актриса 
сыграла голливудскую 

диву
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ПАМЯТЬ РЕЗУЛЬТАТЫ Чемпионат России по футболу. 30-й тур

ВНЕ 
ИГРЫ
с Ульяной УРБАН

Не надо му жиков в загсе 
спрашивать всякую ерунду 
про горе и радость, надо сразу 
спрашивать, готов ли он быть 
голодным, виноватым и вечно всё 
обязанным.

Ну и законы пошли — теперь 
в магазине не купишь отвагу, 
храбрость и пофигизм после 22 
часов.

— Пап, я не хочу спать.
— Заткнись, это лучшее, что будет 
в твоей жизни!

Купила попугая. Спрашиваю его:
— Ну что, дурачок, говорить 
можешь?!
Ответ просто убил:
— Я-то могу! А вот ты, дурочка, 
летать умеешь?

У нас, русских, очень мощный 
интеллект, и мы, чтобы его как-
то снизить и не выделяться, 
вынуждены квасить водку!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Богородский Федор (1895–1959), художник 
(«Матросы в засаде», «Слава павшим героям»)
Бондаренко Ольга (1960), легкоатлетка
Михайлов Владимир (1949), композитор, певец, 
заслуженный артист России
Пицек Владимир (1915–2000), актер («Золотой 
теленок», «Отец солдата», «Коммунист»)
Сад Донасьен-Альфонс-Франсуа де (1740–
1814), маркиз, авантюрист, литератор («Жюстина», 
«120 дней Содома»)
Скуратов Иван (1940), военачальник, генерал-
полковник
Урбла Петер (Пеэтер) (1945), актер, 

кинорежиссер («Два долгих гудка в тумане», 
«Балтийская любовь»)
Харди (Гарди) Томас (1840–1928), писатель («Тэсс 
из рода д’Эрбервиллей», «Джуд Незаметный»)
Черкасов Алексей (1915–1973), писатель 
(«Хмель», «Черный тополь»)
Шакирова (Бунатьянц) Элен (1970), 
баскетболистка

ПОД ГРАДуСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье облачно с прояснениями, 
местами кратковременный дождь, днем гроза. 
Температура ночью в Москве 10...12°, по области 

8...13°, днем в Москве 21...23°, по области 19...24°. 
Ветер северный, северо-восточный, 5–10 м/с, 
днем местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.53, заход Солнца — 21.03, 
долгота дня — 17.10.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, геомагнитная обстановка будет меняться 
от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй уГОлОК
1785 г. — в Лондоне испытан первый парашют, 
изобретенный Франсуа Бланшаром.
1955 г. — директивой Генштаба ВС определена 
структура полигона Байконур. Официальный день 

основания космодрома.
1960 г. — в автокатастрофе тяжело пострадал 
летчик-испытатель Владимир Илюшин, ко-
торого, по одной из версий, считают первым 
космонавтом.
2000 г. — в авиакатастрофе погиб Святослав 
Федоров.
2000 г. — умер режиссер Михаил (Моисей) 
Швейцер.
2005 г. — в Лондоне скончалась «бабушка совет-
ской разведки» Мелита Норвуд.
2010 г. — в городах графства Камбрия (Великоб-
ритания) 52-летний таксист Деррик Берд застре-
лил 12 человек, в том числе своего брата, ранил 25, 

после чего покончил жизнь самоубийством. 
2014 г. — умер бобслеист Николай Хренков.
2014 г. — умер знаменитый фармаколог Алек-
сандр Шульгин.
2014 г. — король Испании Хуан Карлос I объявил о 
решении отречься от престола в пользу сына Фе-
липе, принца Астурийского (Филипп VI Бурбон).

КуРС ВАлЮТ
По курсу ЦБ (на 02.06.2015):
1 USD — 52,8213; 1 EURO — 57,7020.
По курсу ММВБ (на 01.06.2015):
1 USD: спрос — 52,57; предложение — 53,49.
1 EURO: спрос — 57,45; предложение — 58,49.

Впервые за 30 лет Россия посылает экспедицию на Южный полюс
Независимые наблюдатели из США вычислили орбиту секретного 

корабля X-37B
На космодроме «Восточный» готовятся к монтажу 

технологического оборудования
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СКАЖИ ИНФЕКЦИЯМ НЕТ!
2 июня, вторник

С 12.00 до 13.00 состоится онлайн-конференция 
Главного инфекциониста города Москвы Николая 
МАЛЫШЕВА.
Какие вирусные патологии наиболее распространены 
в этом году летом? Как уберечься от отравлений? Что 
делать в случае заражения? Какие меры предупреж-
дения необходимо принять в поездках за границу? Как 
защититься от укуса клеща и какие профилактические 
меры предохранят от боррелиоза?
Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы Нико-
лаю МАЛЫШЕВУ уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Гости МК» в комментариях к анонсу.

31 мая прошла очередная конферен-
ция Российского футбольного союза 
(РФС), где главным вопросом повест-
ки дня стала досрочная отставка пре-
зидента организации Николая Толс-
тых. В результате путем голосования 
простое большинство высказалось 
за снятие с последнего полномочий 
руководителя. Эту ситуацию, а также 
прошедший конгресс Международ-
ной федерации футбола (ФИФА) спе-
циально для «МК» прокомментировал 
почетный президент РФС и бывший 
вице-президент ФИФА Вячеслав Ко-
лосков.

— Предпосылок для досрочной отставки 
Николая Толстых не было. Для чего избирается 
президент РФС? Для того чтобы он руководил 
организацией в целях развития успехов рос-
сийского футбола. С этой точки зрения, как я 
считаю, к Николаю Александровичу претензий 
нет. У нас были зримые успехи по сравнению с 
предыдущими годами. Например, впервые за 
12 лет национальная команда попала на чем-
пионат мира по футболу. Играла там неважно, 
но — объективно — в свою силу. Молодежная 
команда наша впервые за 20 с лишним лет по-
пала в финальный турнир чемпионата Европы. 
Юноши стали чемпионами Европы, сборная до 
17 лет пробилась на чемпионат мира. В этом 
смысле Толстых можно поставить только 
оценку «отлично». Что уж говорить о других 

разновидностях футбола: пляжный, мини, 
женский. Николай Александрович эффективно 
управлял процессом развития футбола. Но, 
конечно, не без недостатков. В первую оче-
редь это финансовый вопрос. Ему досталось 
очень тяжелое наследие. Кроме самого себя, 
винить ему некого. Подписав контракт с Фа-
био Капелло, он взял на себя обязательство 
выплачивать тому громадную зарплату, не 
имея при этом источника финансирования. 
Решить проблему не удалось. Плюс к этому 
накопились повседневные долги, связанные 
с неэффективной работой коммерческого 
отдела, маркетингового и так далее. Финан-
совая составляющая стала той гирей, которая 
и потащила Толстых на дно, если образно 
говорить.

—  В а с  н е  у д и в и л и  и т о г и 
голосования?

— Разница голосов и правда была неве-
лика, они распределились примерно 55% на 
45%. На будущее, мне кажется, такие вопросы 
надо решать не простым большинством, а 
хотя бы двумя третями. По сути дела, РФС 
расколот на два лагеря.

— На что теперь нужно первым делом 
обратить внимание?

— На сборную команду России. Забыть 
про все долги, про взаимоотношения с клу-
бами и лигами и прочее-прочее. В этом году 
мы заканчиваем отборочный цикл чемпионата 
Европы, а впереди важнейшая игра с Авс-
трией. Теперь нам надо все общественное 

мнение развернуть в сторону решения воп-
роса: каким образом добиться того, чтобы 
команда Капелло вышла в финальную часть 
Евро-2016. Это должно быть главной целью 
и задачей.

— Недавно еще состоялся конгресс 
ФИФА, где на 5-й президентский срок был 
переизбран Йозеф Блаттер. И все это было 
в свете коррупционного скандала...

— Считаю, что это был специально со-
зданный, раздутый конфликт, и Блаттер сам 
сказал об этом. Все это было сделано для 
того, чтобы создать угнетающую атмосферу 
на самом конгрессе и заставить швейцарца 
уйти в отставку. Но этого сделать не удалось. 
Голосование показало, что Блаттера еще под-
держивает значительная часть делегатов. 
Хотя, конечно, то, что выборы перешли во 
второй тур, говорит о том, что уже нет былого 
единства в поддержке его кандидатуры, как, 
например, было в Чикаго, когда зал был полно-
стью за него. Ситуация немного изменилась. 
Но это все связано с теми страстями, которые 
кипели накануне конгресса, плюс с демаршем 
Европы. Ситуация непростая. Мне рассказали, 
что представитель Британии заявил о выходе 
из исполкома. Это вообще какое-то мальчи-
шество. По уставу этого человека избирают 
четыре британские ассоциации, то есть дове-
ряют ему заниматься управлением мирового 
футбола и представлять общие интересы. А он 
принимает самоличное решение, потому что 
ему не нравится Блаттер... Это как минимум 
несерьезно. Надо идти и вместе делать так, 
чтобы репутация не была запятнана, а не от-
ходить в сторону.

Алексей САФОНОВ.

«Люди еще не понимают масштаба 
утраты Дэги Багаева»

Во вторник, 2 июня, 9 дней, как нет с нами одного из ос-
новоположников чеченской школы вольной борьбы — Дэги 
Багаева. Об этой утрате «МК» рассказал вице-президент 
Федерации спортивной борьбы России (ФСБР) Алихан 
Харсиев:

«Он сам был великолепный борец, но ради своей великой цели и 
мечты — воспитать чемпионов — бросил борьбу в 17 лет и посвятил 

себя полностью республике. Все виды спорта могут с благодарностью его вспомнить: с 
нами занимались и акробаты, и боксеры, везде, где мог, он как-то помогал. Он сдвинул 
целый пласт культуры в Чечено-Ингушетии, когда республика была только восстановлена. 
Для советского и российского спорта это локомотив невероятной силы.

Его знали все и даже не называли по фамилии. Дэги — было как бренд. Дэги сказал 
то, Дэги сделал это. Все его любили. Его девиз был — «Настоящий патриот своей Родины 
тот, кто ищет друзей для своего народа среди соседей и других народов».

Сейчас вспоминаю, как он подарил мне английский словарик и сказал: «Учи, ты будешь 
чемпионом мира». И так было со всеми! Он заставлял поверить, что его ученики действи-
тельно таковыми станут. Мы перед ним все были как дети. Он мог любого поругать, но и 
любому подсказать. К сожалению, сейчас пока еще люди не понимают всего масштаба 
утраты Дэги Багаева...»

Алексей САФОНОВ.

СКОЛЬКО СТОИТ 
ОСКОРБИТЬ СОПЕРНИКА?
«МК» вспоминает, как игроки 
разных клубов не могли 
сдержать эмоции

Когда болельщики кричат что-нибудь ос-
корбительное в адрес фанатов или фут-
болистов соперника, это не становится 
новостью. Это в порядке вещей, хотя кон-
трольно-дисциплинарные органы за это и 
штрафуют клуб. Но футболисты тоже люди. 
Переполненные эмоциями после значи-
тельных побед над принципиальными со-
перниками, они иногда тоже забывают об 
этике. И тоже бывают наказаны. Поводом 
вспомнить последние случаи несдержан-
ности со стороны спортсменов стало пове-
дение игрока «Арсенала» Джека Уилшера.

«Арсенал» выиграл Кубок Англии в 12-й раз, 
разгромив в субботу «Астон Виллу» со счетом 4:0. 
И во время празднования победы Джек Уилшер взял 
микрофон и начал в него заряжать оскорбительную 
кричалку в адрес принципиального соперника «ка-
нониров» — «Тоттенхэма». Конечно, это привело в 
неописуемый восторг болельщиков «Арсенала», кото-
рые, вторя игроку, скандировали, как они ненавидят 
«Тоттенхэм» и как любят Уилшера. С первыми слова-
ми заряда официальный канал «Арсенала» прервал 
трансляцию, а ведущим пришлось извиняться. Теперь 
поведение полузащитника лондонцев рассмотрят 
соответствующие органы. Но ведь Уилшер не первый. 
И наверняка не последний...

n n n
В 2011 году голкипер швейцарского «Туна» Давид 

Да Коста, ныне выступающий в Цюрихе, после победы 
над «Грассхоппером» (3:0) залез на ограждение к фа-
натам, взял у заводящего мегафон и прокричал в него 
неприятные слова в адрес соперника. Что привело 
футболиста в такой восторг, что он не смог сдержать 
эмоции? Это был всего лишь второй тур чемпионата, 
да и для «Грассхоппера» самым принципиальным 
соперником является как раз «Цюрих», а не «Тун».

Тем не менее слова были сказаны, а за ними 
последовало и наказание. Благодаря тому что и клуб, 
и сам Да Коста, остудив разум, принесли свои из-
винения, дисциплинарный комитет не стал дисква-
лифицировать вратаря, а лишь выписал ему штраф 
в 2,5 тысячи швейцарских франков.

n n n
В свой предпоследний сезон на поле отличился 

Михаэль Баллак. В 2011 году, играя за леверкузен-
ский «Байер», Баллак также до финального свистка 
побежал к фанатам отметить победу. Те с удовольс-
твием предоставили ему мегафон, в который капитан 
команды и прокричал пару ласковых в адрес сопер-
ника по рейнскому дерби — «Кельна». Хотя в этом 
конкретном матче «Байер 04» обыграли «Шальке». 
Позднее он извинился, но это не спасло его от штрафа 
в 8 тысяч евро.

n n n
Обрадованный победой над «Монпелье» (1:0) 

нигерийский защитник марсельского «Олимпика» 
Тайе Тайво в микрофон спел вместе с болельщиками 
нечто нецензурное в адрес своих извечных соперни-
ков — ПСЖ. Французская профессиональная лига не 
оставила эпизод без внимания и вскоре оштрафовала 
Тайво на 20 тысяч евро (!) и дисквалифицировала 
его на одну игру. В ближайшее межсезонье ниге-
риец оказался в «Милане». Наверное, обиделся на 
столь суровое наказание. Правда, там он тоже не 
задержался.

n n n
Но спустя год выяснилось, что игроки ПСЖ тоже 

не простые ребята. Защитник парижан Мамаду Сако 
был оштрафован комитетом по этике за оскорбитель-
ные высказывания в адрес «Марселя». Тогда ПСЖ 
праздновал чемпионство, и Сако пошел на поводу 
у болельщиков.

n n n
А мы должны хорошо помнить похожий случай в 

нашем чемпионате. После завоевания чемпионского 
титула в 2013 году полузащитник ЦСКА Алан Дзагоев 
вместе с фанатами на радостях зарядил в адрес «Зе-
нита» — главного соперника армейцев в борьбе за 
первое место — нечто неприличное. Видео, конечно 
же, попало в Сеть, и комитет по этике дисквалифи-
цировал Алана условно на три месяца.

лОВИСЬ, КИСА, 
БОлЬШАЯ И ХИЩНАЯ
c 1-й стр.

Несмотря на то что на дворе поне-
дельник, возле дома 14 на Шеле-
пихинской набережной необычно 
много народа. Четвертый подъезд 

обычной хрущевки, утопающей в июньской зе-
лени, привлек жильцов дома новостью о 
леопарде. 

— Я слышала, что он покусал хозяйку и вы-
прыгнул в окно! Говорят, с него хотели содрать 
шкуру, а мясо продать в ресторан, сейчас такое 
сплошь и рядом! Там два леопарда! Одного пой-
мали, другой еще бегает! Там внутри все залито 
кровью! Они погрызли дрессировщиков! 

Версии, которые выдвигают люди, собрав-
шиеся у дома 14, одна другой хлеще. На мой 
вопрос, не боитесь ли вы, что сбежавший леопард 
сейчас появится, бабуля подмигивает мне и по-
казывает припрятанную в кармане «мыльницу». 
«Главное, успеть, сынок! Внучка не простит, если 
не сфотографирую ей кошечку». 

Между тем виновник торжества — леопард 
по имени Дав — сидел на подоконнике окна лес-
тничной клетки в обществе двух див. Обеим на 
вид не больше 25. Хозяек и леопарда от прессы, 
пытавшейся заснять красавца, заслоняли трое 
бравых полицейских. Все они не могли скрыть 
умиленных взглядов, глядя на восьмимесячного 
леопарда, игравшего с поводком. 

Несмотря на свое, казалось бы, мужское 
имя, Дав, по словам девушек, — самка. И у них 
живет всего пару дней. 

— Его привез наш друг! У него денег куры не 
клюют, вот и не знает, чем уже себя порадовать. 
Купил эту красавицу. Думал, мальчик, назвал Дав. 
Теперь придется переименовывать. Владельцу 
нужно было улететь на недельку, он и попросил 
нас присмотреть. 

— И как Дав чувствует себя в 
хрущевке?

— Ох, достала, подрала все, активная очень! 
Внимания к себе требует, но ласковая, как обыч-
ная кошка. Правда, обычные кошки туфли не гры-
зут, — грустно вздыхает временная владелица.

Пользуясь случаем, пробираюсь к Даву. Осо-
бенно радуют ее шорты корреспондента «МК», 
на руках у которого утром побывала домашняя 
кошка. Чутье у зверя отменное. 

— Как же она сбежала?
— Да зелень, птички поют, вот и потянуло на 

улицу. Окно было открыто все время. 
В самом деле, увитые зеленью деревья 

достают прямо до балкона квартиры девушек, 
видимо, по этим ветвям пятнистый беглец и 
спустился. Правда, животное пробыло на сво-
боде всего минут 5, его заметил сосед девочек, 
который и поймал Дава. При этом леопард не 
пытался сбежать, а некоторое время мирно гулял 
с мужчиной по газону. 

Пока мы общались с хищником, на лестнице 
появился знаменитый дрессировщик Аскольд 
Запашный, едва вырвавшийся из лап... нет, не 
леопарда, а акул пера. 

— Аскольд, а вы тут какими судьбами 
оказались?

— Да, представляете, позвонил друг из 
Департамента природопользования. Говорит, 
тут сбежал хищный зверь! Леопард! Нужна твоя 
помощь как специалиста, чтобы поймать его без 
травм, ну и совет, как с ним быть. Вон, глядите, 
какую для этой красоты мы притащили клетку! 

С этими словами Аскольд кивает на зеленую 
клетку, рассчитанную явно на пантеру. 

— Надеюсь, эту милую малышку не придется 
туда сажать, она же как котенок. Вообще, конечно, 
чтобы содержать таких животных, нужно иметь 
специальные разрешения и документы. 

— У нас все есть! Все в норме! — наперебой 
кричат временные владелицы. 

— Ну, тогда вам нечего бояться, — посмеялся 
знаменитый дрессировщик. 

      По словам Аскольда Запашного, в послед-
нее время случаев, когда богатые люди заводят 
себе диких животных, становится все больше, 
но, увы, следить должным образом за ними эти 
люди не в состоянии. 

Как стало известно «МК», историей с леопар-
дом заинтересовался отдел дознания УВД ЦАО. 
Что же касается леопарда Дава, то пятнистой 
кошке придется провести некоторое время в 
центре временного содержания животных под 
присмотром специалистов. 

Владимир СЕДОВ.

«Динамо» (Москва) — 
«Краснодар»  1:1

Джуджак, 16 — Широков, 20
«Кубань» (Краснодар) — 
«Арсенал» (Тула) 5:1

Бальде, 45, 67, Ткачев, 55, 62, Кале-
шин, 81 (в свои ворота) — Кузнецов, 77
«Ростов» — ЦСКА  1:1

Дьяков, 45 (с пенальти) — Вернблум, 
89
«Уфа» — «Рубин» (Казань) 1:1

Стоцкий, 33 — Карадениз, 66
«Спартак» (Москва) — 
«Амкар» (Пермь) 3:3

Промес, 65, 90+1, Кротов, 72 — Пруд-
ников, 16, Пеев, 44, Бутко, 86
«Терек» (Грозный) — 
«Урал» (Екатеринбург 1:3

Емельянов, 38 (в свои ворота) — Го-
гниев, 40, Хозин, 45+1, Серченков, 87
«Торпедо» (Москва) — 
«Мордовия» (Саранск)    2:0

Рыков, 17, Пугин, 90
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«Локомотив» (Москва)    1:0

Рондон, 61

Комментарии экспертов об отставке 
Николая Толстых

Вице-президент «Торпедо» 
Борис Игнатьев:
«Что свершилось, то сверши-
лось. К этому шло уже долго, 
и противостояние было на 
виду. В первую очередь это 
противостояние Николая 
Толстых и клубов. Послед-

ние не воспринимали позицию, которую 
вынашивал руководитель нашего футбола. 
Поэтому и приняли такое итоговое решение. 
Сожалеть об этом или нет? Нет никакого 
резона говорить об этом теперь. Надо при-
нимать как должное. Теперь нужно выбрать 
того человека, который бы консолидировал 
наш футбол, дал бы возможность двигаться 
вперед. Дел у нас много.

В первую очередь надо начинать с 
детско-юношеского футбола. У нас в этом 
направлении, к сожалению, ничего не дела-
ется. Если в ближайшее время не начнем, 
то в дальнейшем пожинать будем то, что и 
посеяли.

Считаю, что у нас есть хороший и яркий 
пример — хоккей. Там у руля стоит Владислав 
Третьяк, близок к руководству Вячеслав Фе-
тисов. Это люди, которые всю жизнь «были 
у станка», они знают игру изнутри, ее суть и 
проблемы. И в футболе надо искать и рабо-
тать в том же направлении. Кандидатуры? 
Валерий Газзаев. У него есть программа. 
Не без изъянов, конечно, но у него есть по-
нимание, что делать. Рядом с ним должны 
быть люди, которые будут заняты другими 
вопросами, например, организацией.

Главная проблема в РФС сейчас, которая 
выявилась недавно, — минимум специалис-
тов. Поэтому я за то, чтобы у руля был чело-
век футбольный, а вокруг — авторитетные 
специалисты».

Глава Объединения оте-
чественных тренеров Ми-
хаил Гершкович:
«Об этом очень много го-
ворили. Уровень компе-
тенции Николая Толстых не 
соответствовал занимае-
мой должности. Его черты 

характера, его неумение договариваться... 
Не хочется повторяться, но к этому все дейс-
твительно шло. И потом, довести почти до 
банкротства такую организацию... Уже о 
многом говорит. Думаю, что его отставка — 
справедливая, и это к лучшему. Теперь нам 
надо продвигать футбол дальше, потому что 
2,5 года прошли практически впустую.

Первым делом нам надо создавать се-
рьезные программы по развитию футбола, 
особенно в области детско-юношеского. 
Здесь, конечно, без помощи государства 
не обойтись. По большому счету развитием 
у нас никто и не занимался. А это основа всех 
основ. Посмотрите, сколько успехов у тех 
стран, которые работают в этом направле-
нии. Германия, Италия, Испания, Франция. 
Развивать футбол — вот основная цель фе-
дерации должна быть, а не вопросы разборок 
и наказаний.

Возможные кандидатуры? Давайте не 
будем бежать впереди паровоза. Нужно 
сначала дождаться даты следующей кон-
ференции, и там посмотреть, кто будет пре-
тендовать на должность».

Алексей САФОНОВ.

Итоговая турнирная таблица
Команда И В Н П М О
1. «Зенит» 30 20 7 3 58:17 67

2. ЦСКА 30 19 3 8 67:27 60

3. «Краснодар» 30 17 9 4 52:27  60

4. «Динамо» 30 14 8 8 53:36 50

5. «Рубин» 30 13 9 8 39:33 48

6. «Спартак» 30 12 8 10 42:42 44

7. «Локомотив» 30 11 10 9 31:25 43

8. «Мордовия» 30 11 5 14 22:43 38

9. «Терек» 30 10 7 13 30:30 37

10. «Кубань» 30 8 12 10 32:36 36

11. «Амкар» 30 8 8 14 25:42 32

12. «Уфа» 30 7 10 13 26:39 31

13. «Урал» 30 9 3 18 31:44 30

14. «Ростов» 30 7 8 15 27:51 29

15. «Торпедо» 30 6 11 13 28:45 29

16. «Арсенал» 30 7 4 19 20:46 25

Колосков: «Предпосылок для 
досрочной отставки Толстых не было»

Почетный президент РФС в интервью «МК» 
прокомментировал решение конференции организации 

...Блаттер остался.

Толстых ушел...
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